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Александр 
Игнатов:

«Развиваться 
и развивать!»







В рамках Программы 
развития газоснабжения 
и газификации Республики Коми на 2021–2025 годы 
планируется газифицировать 28 населенных пунктов 
и 25 котельных.

В 2022 году после коррек-
тировки программы объем 
инвестиций вырос в 1,8 раза 
и составил 37 миллиардов 
рублей. ООО «Газпром га-
зификация» планирует  по-
строить в Коми 27 новых 
газопроводов длиной 560 
километров, что создаст 
условия для газификации 28 
населенных пунктов, или бо-
лее 7 тысяч домовладений и 
25 коммунальных котельных. 
Общая протяженность новых 
внутрипоселковых газопро-
водов по инвестиционной 
программе составит 354 ккилометра.

На сегодня в стадии выполнения находятся семь объек-
тов. Заместитель председателя Правительства Республики 
Коми - министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Андрей Чибисов отметил, что правительство 
подготовило перевод 25 котельных с угля и мазута на газ. 
«С 2021 по 2023 годы мы уже перевели четыре объекта на 
голубое топливо, в этом году также один проект планиру-
ется к переходу на газ, в 2024 году нам необходимо про-
делать работу по переводу 16 коммунальных котельных», 
– сообщил А.Чибисов.

На выставке «Россия»
открылся стенд Республики Коми. Гостей экспо-
зиции на церемонии открытия стенда на Междуна-
родном форуме-выставке «Россия» на ВДНХ при-
ветствовал глава региона Владимир Уйба.

 – Республика Коми – это часть великой России. На 
этом стенде представлена жизнь региона, наша история 
и современность. Но основная гордость, и я не устаю это 
повторять, – наши люди, очень добродушные, с открытой 
душой, – сказал на открытии В. Уйба.

Экспозиция Коми состоит из центральной зоны, 
представленной в виде сосны, окруженной скалами, 
масштабными LED- и тач-панелями. Из основания де-
рева льется вода как символ чистых рек региона.Также 
на стенде есть зона с голографическим изображением 
лося.  В течение всей выставки через LED-панели будут 
выводиться природные явления, такие как снег, север-
ное сияние, дождь, ясное морозное небо.

Особая зона экспозиции – дом в современном ис-
полнении с традиционными элементами деревянных 
домов коми. В первой комнате дома установлены две 
тач-панели, которые будут предлагать различные ин-
терактивные формы взаимодействия посетителей со 
стендом. Во второй комнате расположилась VR-зона. 
Надев очки виртуальной реальности,  гости  могут знако-
миться с природными памятниками и промышленными 
объектами региона. 

Международная выставка-форум «Россия» проходит 
в Москве с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 года. 
Указ об этом подписал президент Российской Феде-
рации Владимир Путин. На выставке представлены 
павильоны всех регионов страны. 19 декабря на ВДНХ 
будет День Коми.

Новые автобусы 
поступили в Республику Коми в рамках президентской 
программы за счет межбюджетных трансфертов. Отме-
тим, что Коми первой получила новую технику в рамках 
этой программы.

Ключи от первых трех ав-
тобусов 13 ноября руководи-
телям администраций Ижем-
ского и Усть-Цилемского 
районов вручил глава Коми 
Владимир Уйба. Новые ПАЗы 
и полноприводная ГАЗель 
«заступят» на работу на му-
ниципальных маршрутах.

До 1 февраля 2024 года республика получит 38 авто-
бусов. На их закупку Минтранспорта России по заявке 
республики выделило 300 миллионов рублей. 

– В 2020-м мы взяли приоритет на школьные автобусы, 
и сегодня у нас все школьные автобусы соответствуют 
всем российским нормативам. После мы включились в 
программу по замене автобусов в муниципалитетах. Это 
движение вперед, и очень хорошее, – сказал руководи-
тель региона.

Поступившие автобусы больше других подходят усло-
виям перевозок в отдаленных районах. Как заметил зам-
министра экономического развития, промышленности и 
транспорта Владимир Котов, остальные автобусы будут 
большого и среднего класса. 

Вскоре автобусы получат Сыктывкар, Ухта, Усинск, 
Печора и Троицко-Печорский районы. Технику муниципа-
литетам передадут безвозмездно.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

В сыктывкарском Париже 
открыли мемориальный стенд о возникновении этого 
исторического местечка столицы Коми.

Мемориальный объект задумали историки-энтузиасты 
общественной организации «Сыктывкар». Место установ-
ки стенда выбрано неслучайно. На северной окраине Усть-
Сысольска, за городской чертой, в начале 1814 года были 
построены казарма и лазарет для пленных французов.  
11 февраля 1814 года в Усть-Сысольск из Вологды прибы-
ли сто пленных солдат и унтер-офицеров, среди которых 
оказалось немало больных и обмороженных. 

Горожане отнеслись к военнопленным доброжелатель-
но, поделились с ними теплыми вещами и лекарствами. 
Ссылка пленных оказалась недолгой, уже летом 1814 года 
французы покинули Усть-Сысольск и вернулись на родину. 
А за «Французской слободой» на окраине города через не-
которое время навсегда закрепилось название «Париж».

Текст для стенда, в котором кратко изложена история 
появления Парижа на карте Сыктывкара, создал один из 
организаторов и руководителей общественной организа-
ции «Сыктывкар», директор Института языка, литературы 
и истории Коми НЦ УрО РАН Игорь Жеребцов (на снимке).

Главный приз 
«Универвидения» 
получил студент международного факультета Рос-
сийского национального исследовательского меди-
цинского университета имени Н.И. Пирогова (Москва) 
Эммануэль Мбахоту.  

З а в е р ш а ю щ и й  э т а п 
XII Национального музы-
кального проекта «Универ-
видение» собрал в Сыктыв-
каре представителей из 44 
учебных заведений России. 
11 ноября на сцене КСК 
«Лузалес-Арена» выступили 
15 финалистов конкурса. 
В итоге второе место до-
сталось ансамблю «Эйфо-
рия» из Тюменской области, 
третье – группе «ТЕХИ» из 
Чувашской Республики.

Победитель конкурса ни-
гериец  Эммануэль Мбахоту исполнил песню собственного 
сочинения на английском языке. Он также стал обладателем 
специальных призов от партнеров и экспертов проекта. 
Эммануэль получил возможность записи и продвижения 
собственной песни вместе с VK Records, а также выступит 
в качестве артиста на Международной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ в Москве.

Национальный музыкальный проект «Универвидение» 
проводится с 2010 года. Тогда на сцене Театра оперы и ба-
лета Республики Коми участие в нем приняли исключительно 
студенты Сыктывкарского госуниверситета им. П. Сорокина, 
которые и придумали идею конкурса. Спустя 13 лет проект 
стал шире. Побороться за звание лучшего студенческого 
вокалиста приезжают конкурсанты из всех федеральных 
округов страны. Сегодня проект входит в Программу под-
держки и развития молодежного творчества «Российская 
студенческая весна» Российского союза молодежи и реа-
лизуется в рамках конкурса «Росмолодежь. Гранты».

СЛПК сменил 
название и логотип
предприятия. Вместо прежнего фирменного наиме-
нования АО «Монди СЛПК» теперь это акционерное 
общество «Сыктывкарский ЛПК» (АО «СЛПК»). 

Новое название внесено 
в Единый государственный 
реестр юридических лиц и 
имеет официальный статус. 
Новый логотип представ-
ляет собой сочетание аббревиатуры названия компании 
и графических элементов, символизирующих бумажное 
полотно. 

– После смены названия и логотипа комбината мы оста-
емся верными нашей стратегии и продолжаем занимать 
лидирующие позиции в отрасли, являясь ответственным и 
надежным партнером для наших клиентов. Мы по-прежнему 
предлагаем устойчивые и инновационные решения, стре-
мимся к эффективности во всех процессах, вдохновляем 
и развиваем наших сотрудников, – сказал генеральный 
директор АО «СЛПК» Клаус Пеллер.

Экспорт лесопродукции
из Республики Коми за десять месяцев текущего года 
увеличился на 20 процентов, сообщает Североморское 
межрегиональное управление Россельхознадзора.

За 10 месяцев 2023 года 
специалисты управления 
проконтролировали отправ-
ку на экспорт из Коми 1,345 
миллиона кубометров лесо-
продукции. За аналогичный 
период прошлого года было 
отправлено на экспорт чуть более 1,072 миллиона кубоме-
тров лесопродукции, что на 20,3 процента меньше, чем в 
2023 году. Основными импортерами являются Китай, Ирак, 
Узбекистан, Азербайджан.

3«реГиОн» №11  2023

Люди, сОбытия, факты



1 ноября 2023 года 
первому главе Коми 
Юрий Спиридонову 
исполнилось бы 85 
лет. Прошло 13 лет, 
как его не стало. 
Георгий Дзуцев, 
тогдашний министр 
здравоохранения, 
заместитель Главы 
Республики Коми, 
был одним из тех, кто 
оставался с Юрием 
Алексеевичем до января 
2002 года – конца его 
пребывания на посту 
руководителя региона.

Каким был первый Глава Республики Коми Юрий Спиридонов, 
вспоминает один из его близких соратников

«Идейно мы с ним 
были близки»

 – Георгий Магомедович, Вы 
до своего назначения министром 
здравоохранения в 1993 году поч-
ти два десятилетия возглавляли 
Вуктыльскую районную больницу. 
Как я предполагаю, именно в этом 
городе состоялось ваше первое 
знакомство с Юрием Спиридо-
новым?

– Не совсем так. Мы познакоми-
лись в Усинске, куда я приезжал, 
чтобы проконтролировать строитель-
ство тамошней районной больницы. 
Она строилась одновременно с на-
шей в Вуктыле, а я курировал и ту, и 
другую. Юрий Алексеевич был в то 
время первым секретарем Усинского 
райкома партии. А вот все дальней-
шие встречи с ним проходили уже 
действительно в Вуктыле, который, 
как и Усинск, считался Всесоюзной 

ударной комсомольской стройкой. В 
те времена я его близко, как челове-
ка, не знал. Он был для меня просто 
должностным лицом.

– И каким он Вам тогда пока-
зался?

– Довольно-таки строгим и жест-
ким. И все же уже тогда он мне им-
понировал, идейно мы с ним были 
близки. Позже он не раз бывал в 
Вуктыле в составе делегаций первых 
секретарей горкомов и райкомов по 
обмену опытом – они, в частности, 
интересовались подсобным хозяй-
ством нашей больницы. Ну а когда он 
перебрался в Сыктывкар на работу 
в обком партии, то приезжал к нам 
вместе с московскими деятелями, 
и мы возили их на природу. Кроме 
того, я сопровождал его в поездках 
в период выборных кампаний в Вер-
ховные советы РСФСР и Коми АССР. 
И вот тогда я узнал его человеческие 
качества. Он оказался довольно-таки 
простым и доступным. На встречах с 
избирателями в селах Вуктыльского 

района он говорил вовсе не о том, 
чтобы выбрали его, а он тогда сде-
лает то-то и то-то. Нет, он вел речь 
о развитии района, о перспективах 
сельского хозяйства, лесной и га-
зовой промышленности. И я увидел, 
что он плоть от плоти самого народа, 
узнал, насколько он сердобольный и 
незлопамятный.

– Видимо, тогда и он Вас узнал 
поближе, раз пригласил в 1993 
году на высокую должность в 
Сыктывкар?

– Дело было так. Я сидел в своем 
кабинете в больнице, когда он позво-
нил и спросил: «Жора, ты еще долго 
собираешься сидеть?» Я ответил, 
что часа два. А он: «Я тебя не про это 
спрашиваю. Я говорю о том, долго ли 
ты собираешься сидеть на Вуктыле? 
Давай в понедельник приезжай в 
Сыктывкар. Мы создаем Фонд меди-
цинского страхования, мне сказали, 
что ты большой специалист в этой 
области, и я хочу, чтобы ты стал его 
председателем». Я ему объяснил, 

Георгий Дзуцев: 
«Он честно служил 
народу республики»
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что вообще-то я настроен двигать-
ся дальше по линии медицинской 
службы Газпрома. Но он сказал: «Ты 
приезжай, а там разберемся». Я 
приехал, зашел к нему в кабинет, а 
он мне говорит: «Пока ты ехал, мы 
кое-что передумали». Я даже обра-
довался – теперь могу ехать обратно. 
Но, оказывается, Юрий Алексеевич 
посоветовался с Вячеславом Ива-
новичем Худяевым, он бы в то время 
председателем Совета министров 
Коми, и они оба решили назначить 
меня министром здравоохранения. 
Я поначалу опешил, поскольку ни-
когда не мыслил себя чиновником, 
но возразить не смог – настолько 
подействовала на меня его харизма.

умеющий убеждать. Даже когда я не 
был его прямым подчиненным, не-
вольно ему подчинялся, не чувствуя 
никакого порабощения, зависимости. 
Просто хотелось делать то, что он 
делает.

– Между тем приходилось не 
раз слышать про его авторитар-
ный стиль руководства.

– С высоты своего возраста и 
жизненного опыта могу его охаракте-
ризовать как человека, беспредельно 
преданного республике. В то сложное 
время, когда не стало Советского 
Союза, проявились его лучшие каче-
ства государственного деятеля. Он 
сумел не допустить смуты и способ-
ствовать становлению Республики 

вроде бы преданных ему соратников. 
Но он относился к ним спокойно и 
доброжелательно. Он понимал, что 
люди могут ошибаться, но с их мне-
нием следует считаться. Переживал, 
конечно, но никогда не мстил. Он сам 
мне говорил: месть и злопамятство 
– удел слабых людей. А уж чтобы 
противостоять давлению Москвы, 
надо было обладать серьезным му-
жеством.

«У него была 
неслабая команда»

– Но почему же ему бросали вы-
зов вроде бы самые преданные со-
ратники? На выборах главы Коми 
в 1994 году ему противостоял 
Вячеслав Худяев, а в 2001-м – 
Владимир Торлопов.

– Я и сам этому удивляюсь. Помню, 
как в 2001 году он при мне спросил 
председателя Госсовета Коми Влади-
мира Торлопова: «Ты будешь выдви-
гаться?» И тот заверил, что не будет. 
А поступил прямо противоположным 
образом. Я с Юрием Алексеевичем 
ездил на предвыборные встречи, и 
он мне сказал, что не будет за себя 
агитировать: «Как меня народ оценит, 
так пускай и голосует». И говорил с 
людьми о проблемах тех муниципаль-
ных образований, которые посещал. 
В итоге он проиграл. Переживал, ко-
нечно, очень тяжело. Особенно пре-
дательство со стороны Владимира 
Александровича Торлопова, который 
Юрию Алексеевичу обязан карьерой. 
Он мне тогда так сказал: «Жора, бьют 
нас чужие, а добивают свои».

– А в чем, по-вашему мнению, 
основная причина его поражения 
на тех выборах? Ему ведь и не 
надо было за себя агитировать, 
республика его прекрасно знала.

– Думаю, что была мода на пере-
мены. Вот и решили поменять главу в 
надежде на лучшее. А то, что показала 
жизнь, в комментариях не нуждается.

– Торлопов на этих выборах шел 
с довольно-таки странным лозун-
гом «Сломать систему страха». 
Хотя жители республики вроде бы 
никакой «системы страха» не ощу-
щали. Но, может быть, она была у 
подчиненных Юрия Спиридонова? 

– А в чем этот страх заключался? 
Разве он кого-нибудь съел? Или кого-
нибудь выжил? Он просто работал. 
Немало было тех, кто готов был под-
ставить подножку, но он их все равно 
брал на работу. Может, у Торлопова 
был страх за свое место? Так ведь 

– Как Вы думаете, почему выбор 
пал именно на Вас?

– Видимо, потому, что я был уже 
достаточно известен в республике и 
за ее пределами. Мне довелось быть 
делегатом первого Всесоюзного 
съезда врачей, я выступал с его три-
буны, обращаясь непосредственно 
к Горбачеву. Мое имя было на слуху.

«Хотелось делать то, 
что он делает»

– Вы сказали, что Юрий Алексе-
евич был незлопамятным челове-
ком. А кому бы он мог припомнить 
причиненное ему зло?

– В отношении меня – нет. Я был 
предан делу, которому служил. А 
Юрий Алексеевич был для меня 
идеалом – принципиальный, бес-
компромиссный в важных вопросах, 

Коми как полноценного субъекта Рос-
сийской Федерации. Это принятие 
и Конституции Коми, и совершенно 
нового законодательства. И все это 
удалось сделать без конфликтов и 
мордобоя. К этому времени появи-
лись новые национальные движения, 
которые – пусть и косвенно – он сам 
и возглавил.

– А была ли опасность «мор-
добоя» в нашей относительно 
спокойной северной республике?

– Такая опасность была везде. 
И у нас разного рода провокаторов 
хватало. Достаточно было поднести 
спичку. В то время вроде бы спокой-
ные регионы загорелись. Хотели, 
например, создать Уральскую ре-
спублику. Я уж не говорю про Север-
ный Кавказ – то, что там творилось, 
было настоящей трагедией. Но были 
«движухи» в Татарстане и Башкирии. 
В Коми тоже хватало противоречий. 
Случались предательства со стороны 

«Он сумел не допустить смуты и способствовать становлению Республики 
Коми как полноценного субъекта Российской Федерации».
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Юрий Алексеевич его и сделал – сна-
чала поставил первым заместителем 
председателя правительства по со-
циальной политике, а потом и пред-
седателем Госсовета.

Однако выборы – это политика, 
а политика – дело грязное. Каждый 
ищет аргументы в свою пользу – одни 
праведные, другие – неправедные, 
лишь бы победить. Но теперь-то нам 
есть с чем сравнивать. И я могу ска-
зать: слава Богу, что в самые тяжелые 
времена у руля республики оказался 
такой человек, как Спиридонов. Он 
честно служил ее народу. Мы много 
ездили с ним по районам, где прожи-
вает коренное население. И к людям 
он очень трепетно относился. Юрий 
Алексеевич был гениальным руко-
водителем. Это у Москвы он стоял 
комом в горле.

– И в чем же его гениальность 
проявлялась?

– У него была неслабая команда. 
В первую очередь его заместите-
ли– Окатов, Каракчиев, Бибиков, 
Поздеев. Это были серьезные люди, 
которые, с моей точки зрения, не на 
словах, а на деле служили Республике 
Коми. Конечно, у каждого свой харак-
тер, и я не могу сказать, что у них не 
было конфликтов друг с другом. Спо-
рили, но в конечном счете служили 
Спиридонову и республике. Это были 
во всех отношениях преданные люди. 

– Одно из ваших с ним общих 
достижений – кардиологический 
центр в Сыктывкаре. Чья это была 
инициатива – ваша или его?

– Все, что касается кардиоцен-
тра, это его идея. Хотя кто только не 
критиковал его за это! Даже на до-

просы вызывали. Но ведь построили, 
причем в самые сложные годы. Я 
продвигал другие идеи – создание 
перинатального (кстати, первого в 
России) и диагностического центров, 
онкологического диспансера, са-
наториев в Крыму – «Черноморская 
зорька», «Сияние Севера», а также в 
Сосногорске, Сыктывкаре, Кажиме 
и так далее. Он меня поддерживал, 
и, самое удивительное, мы все эти 
объекты создали. Неслучайно фе-
деральный Минздрав провел у нас 
немало семинаров и совещаний, 
даже из Беларуси трижды приезжали 
делегации, чтобы у нас поучиться. 
Тем более что в Коми, как вы помните, 
был «лекарственный коммунизм». 
Население получало лекарства по 
рецептам бесплатно. Кроме того, 
три процента консолидированного 

бюджета мы использовали на жилье 
медработникам – они получили почти 
шестьсот квартир. 

«Он умел убеждать»
– Девяностые годы – время 

относительной свободы. Пресса 
Спиридонова порой весьма жест-
ко критиковала. Как он к этому 
относился?

– Спокойно. Однако переживал 
по поводу самого предмета крити-
ки. Иногда его ругали за то, что был 
рыбалке. Но ведь не может же он 
работать, как сейчас говорят, «двад-
цать четыре на семь». Ему и отдыхать 
когда-то надо. А он не ездил на до-
рогие курорты, предпочитал отдых 
на природе. 

«Мы много ездили с ним по районам, где проживает коренное население. 
И к людям он очень трепетно относился».

«Он был всесторонне развит, прекрасно знал республику, все отрасли 
промышленности, бывал везде и всюду, владел всей ситуацией».

«Он не ездил на дорогие курорты, 
предпочитал отдых на природе».

из перВых уст

«реГиОн» №11  20236



по крайней мере могли на него ориен-
тироваться, спрашивать и сослаться 
в случае необходимости. А ему-то 
с кого спросить? С Ельцина что ли?

– А Вы лично с ним часто спори-
ли? Были ли у вас чисто деловые 
конфликты?

– Чисто деловые – да, были. Есть 
вещи, которые я знаю доподлинно и 
могу отстоять в случае необходимо-
сти. Но иногда спорили и по пустякам. 
Но он умел убеждать.

«Человек, 
не способный 
предать»

– А можете привести пример, 
когда Вы с ним не соглашались и 
он был вынужден признать Вашу 
правоту?

– Помню, был такой инцидент. 
Один шахтер остро нуждался в пере-
садке почки. Цена вопроса – один 
миллион рублей (в ценах 1994 года). А 
в это время на Стефановской площа-
ди народ не расходился – требовали 
своевременной выдачи зарплаты. Я 
пришел к нему в кабинет, объяснил 
ситуацию. Но когда он узнал, сколько 
будет стоить операция, вскочил с ме-
ста и чуть ли не матом: «Ты что, Жора, 
обалдел? Ты видишь, что у меня за 
окном творится?» Потом он сел, 
подумал и спросил: «А если мы не 
решим вопрос с шахтером, что с ним 
будет?» Я ответил, что тогда он умрет. 
И он стукнул кулаком по столу: «Я же 
не убийца!» Тут же за телефон, звонит 
Захарову, министру финансов: «Алек-
сандр Валентинович, дай миллион 
Дзуцеву». А я слышу из трубки те же 
возражения министра: денег нет на 
зарплату, народ на площади проте-
стует. Но Юрий Алексеевич ответил 
ему то же, что и мне: «Но ведь я же 
не убийца!» Короче, деньги нашлись, 
почку шахтеру пересадили.

Были и другие случаи. Собирались 
мы купить в Крыму за 400 тысяч дол-
ларов санаторий «Северное сияние» 
на 265 мест типа «мать и дитя». Но 
прежде, чем это сделать, он отпра-
вил меня туда, чтобы я посмотрел и 
убедился, что все в порядке. 

Я съездил, посмотрел: санаторий 
хороший, на берегу моря. Когда я 
ему доложил, он дал согласие на 
покупку. Потом его в Госсовете за 
это терзали. Но он сказал: «Никаких 
блатных и вообще городских жителей 
там быть не должно. Санаторий для 
сельского населения, и все для них 

– Но его не только и не столько 
за это критиковали. Были претен-
зии по поводу неудачной привати-
зации, когда, например, Сыктыв-
карский ЛПК продали по дешевке.

– По вопросам промышленности 
и приватизации промышленных 
объектов мы не раз встречались с 
Черномырдиным, и могу сказать: 
противостоять федеральному руко-
водству было очень сложно. С самим 
Виктором Степановичем мы говори-
ли на эту тему, и он признавался, что 
Ельцин окружил его «младореформа-
торами», а потому он ничего сделать 
не может.

– Юрию Алексеевичу ставили 
также в вину и то, что он тормозил 
создание местного самоуправ-
ления, был против учреждения 
Контрольно-счетной палаты...

 – Были вещи, которые он считал 
преждевременными. Хотя имелись 
механизмы устоявшиеся и дей-
ственные еще со времен Советского 
Союза. Например, Комитет народно-
го контроля. Он был эффективным? 
Да, очень. По себе это знаю. Был 
Комитет партийного контроля. Меня, 
как главного врача, могли вызвать на 
партийное бюро только потому, что 
в газете появилась критическая за-
метка. И мы трепетали перед этими 
органами. 

– В девяностые годы этих ме-
ханизмов уже не было. Чем-то их 
надо было заменить…

– Но к этому надо было как-то 
адаптироваться. Новое внедрялось 
постепенно, жизнь так заставляла. 
Юрию Алексеевичу выпала нелегкая 
доля. Нам всем было нелегко, но мы 

«Все, что касается кардиоцентра, это его идея. Хотя кто только не критиковал 
его за это! Но ведь построили, причем в самые сложные годы».

«Мы не раз встречались с Черномырдиным, и могу сказать: противостоять 
федеральному руководству было очень сложно».
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бесплатно». Мы с ним много ездили 
по сельским районам, к нему очень 
часто обращались люди с просьбами 
о путевке в этот санаторий. Но они 
уже распределены, а тут мать с деть-
ми плачет. У него самого слезы – он 
был очень сентиментальным. Чуть что 
– комок в горле, умел сопереживать. 
Только и сделал, что отвернулся и 
тихо сказал: «Жора, реши». А как я мог 
решить, если свободных путевок нет? 
Однако приходилось искать выход из 
положения. 

Наверное, каждый из нас хочет 
иметь хотя бы одного правильного, 
хорошего родственника. И я бы хотел, 
чтобы у меня был такой родственник, 
как Юрий Алексеевич. Кто-то скажет, 
что неплохо бы иметь хорошего со-
седа. Я бы хотел иметь такого со-
седа. Другой хочет, чтобы у него был 
хороший друг. А я счастлив, что у меня 
был такой старший товарищ и друг – 
человек, не способный предать.

Он был всесторонне развит, пре-
красно знал республику, все отрасли 
промышленности, бывал везде и 
всюду, владел всей ситуацией. Но 
кроме всего этого, он обладал нео-
быкновенной работоспособностью, 
сочетал в себе все качества, которые 
делают человека человеком. А для 
того, чтобы стать руководителем 
такого ранга, надо в первую очередь 
иметь чисто человеческие свойства, 
которыми мы в обычной жизни до-
рожим. В частности, способностью 
пожертвовать своим ради другого. 
Про таких, как Юрий Алексеевич, 
раньше говорили: с ним можно пойти 
в разведку.

и холод. Начало его трудового пути 
тоже было нелегким – работа на 
Колыме, затем в нефтяных шахтах 
на Яреге. Когда он стал партийным 
деятелем, на него влияли другие 
факторы – его нервная система 
была предельно перегружена. В свое 
время он очень переживал по поводу 
кончины Ивана Павловича Морозо-
ва, своего учителя. А когда человек 
переживает смерть близкого, то он 
невольно транслирует это на само-
го себя: а как я с этим справлюсь? И 
все переживания девяностых годов, 
и его проигрыш на выборах 2001 года 
подорвали его здоровье. И результат 
– онкология. 

Мне кажется, нам надо помнить 
в первую очередь его человеческие 
черты, а потом уже партийного и 
государственного деятеля. Вижу, 
как он обнимает чужую бабушку или 
ребенка. Он проявлял себя в обще-
нии с другими людьми. Мне вот так 
кажется. 

Беседовал Игорь БОБРАКОВ

В публикации использованы 
фото из архива пресс-службы 

Главы Республики Коми, 
Национального музея РК, 

фотоальбома 
«Время. Республика. Судьба».

«В итоге выборы он проиграл. Переживал, конечно, очень тяжело. Особенно 
предательство со стороны Владимира Александровича Торлопова, который 
Юрию Алексеевичу обязан карьерой».

«Мне кажется, нам надо помнить в первую очередь его человеческие черты, 
а потом уже партийного и государственного деятеля. Вижу, как он обнимает 
чужую бабушку или ребенка. Он проявлял себя в общении с другими людьми».

«Надо помнить его 
человеческие черты»

– Вы, как врач, можете назвать 
причину его ухода из жизни? Ему, 
правда, было уже более семиде-
сяти лет, но ведь это далеко не 
предел…

– Мы, наше поколение, это дети 
войны. Жили трудно, знали и голод, 
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Ставка 
на качество
Программа «100 лучших товаров России» 
успешно реализуется более 25 лет

Сегодня производителям то-
варов все сложнее оправды-

вать ожидания и подстраиваться под 
запросы требовательных потребите-
лей. И многие пытаются справляться 
с трудностями сами. Казалось бы, 
под влиянием конкуренции на рын-
ке, благодаря инновациям, новым 
технологиям можно добиться значи-
тельного роста прибыли и увеличения 
рыночной доли, стать успешными в 
реализации продвинутых идей. 

Однако без учета экспертной 
оценки, опыта партнеров или обще-
ственного мнения не стоит мечтать о 
долгосрочной перспективе развития, 
а в погоне за лидерством можно за-
быть о качестве конечного продукта, 
причем в любой сфере деятельности. 

Программа «100 лучших  товаров 
России» призвана оказать содействие 
отечественным производителям в 
совершенствовании системы управ-
ления качеством, разработке стра-
тегии позиционирования на рынке и 
методов продвижения товара, помочь 
адаптироваться в меняющихся усло-
виях, информировать потребителя о 
качественной и безопасной продук-
ции или услуге. 

Надо отметить, что в Республике 
Коми прогрессивные идеи Про-
граммы поддерживают многие то-
варопроизводители. За это время в 
республиканском конкурсе «Лучшие 
товары и услуги Республики Коми» 
с учетом 2023 года приняли участие 
2019 наименований видов продукции 
и услуг, большинство из них стали 
дипломантами, 295 удостоены звания 

лауреата. За время существования 
«100 лучших товаров России» его 
финалистами становились 728 наи-
менований видов товаров из Коми.

В этом  году после прохождения 
регионального этапа на российский 
уровень вышли 14 наименований 
продукции и услуг от 12 организаций 
региона. Эксперты межрегиональной 
общественной организации «Ака-
демия проблем качества» признали  
лауреатами 6 наименований про-
дукции и услуг, а дипломантами – 8 
видов товаров. 

Три участника получили диплом 
«Новинка»: косметическая продукция 
ИП Казакова И.К., услуги информаци-
онного характера ГОУДПО «КРИРО», 
продукция АО «Птицефабрика Зеле-
нецкая». Помимо этого, по решению 
совместного совета по качеству «Ака-
демии» почетный диплом «Золотая 
сотня» присужден конкурсной продук-
ции АО «Птицефабрика Зеленецкая».

Организатором регионального 
этапа конкурса Программы «100 
лучших товаров России» – респу-
бликанского конкурса «Лучшие 
товары и услуги Республики Коми» 
– является ФБУ «Коми ЦСМ», под-
ведомственное Росстандарту 
(www.komicsm.ru).

Лучшие
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Номинация «Продовольственная продукция»                                    

Лауреат 
Консервы мясорастительные стерилизованные с крупами: каша гречне-

вая со свининой; каша рисовая со свининой; каша перловая со свининой 
по ГОСТ Р 55333-2012. АО «Птицефабрика Зеленецкая» 

Дипломанты 
Молоко питьевое пастеризованное с массовой долей жира 3,2 %. ООО «Сык-

тывкарский молочный завод» 
Кофе жареный в зернах  ТМ MakBush. ООО «Кофе Плюс»

Номинация «Продукция производственно-
технического назначения»

Лауреаты
Бумага ксерографическая для офисной техники марок А,В,С в рулонах и ли-

стах формата А3 и А4 по ГОСТ Р 57641-2017 (с измен. № 1). АО «Монди СЛПК» 
(ныне АО «СЛПК») 

Топливо дизельное ЭКТО Diesel по СТО ЛУКОЙЛ 1.24.2-2017:  топливо дизель-
ное ЭКТО Diesel летнее, сорт С; топливо дизельное ЭКТО Diesel зимнее, класс 1; 
топливо дизельное ЭКТО Diesel зимнее, класс 3; топливо дизельное ЭКТО Diesel 
арктическое, класс 4. ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка» 

Стандартные эритроциты системы АВО для определения группы крови чело-
века. ГБУЗ «Коми республиканский центр крови»

Дипломанты
Стандартные эритроциты системы РЕЗУС для контроля моноклональных реа-

гентов анти-Rh0 (D). ГБУЗ «Коми республиканский центр крови» 
Линейка органической косметики «VOS» для профессиональных СПА-

процедур. ИП Казакова Ирина Ктдусовна
Бумага офсетная СТО 00279404-002-2019.  АО «Монди СЛПК» (ныне 

АО «СЛПК»)

Номинация «Услуги (работы) для населения»

Лауреаты
Реализация образовательных программ. ГПОУ «Сыктывкарский политех-

нический техникум» 
Детский оздоровительный лагерь с дневным пребыванием «Инженерные ка-

никулы». ГАУДО РК «Республиканский центр дополнительного образования»

Дипломанты 
Образовательная услуга по программе профессионального обучения «Опе-

ратор по добыче нефти, газа и газового конденсата». ФГБОУ ВО «Ухтинский 
государственный технический университет». Усинский филиал 

Информационный портал для семей, имеющих детей с миграционной 
историей, проживающих на территории Российской Федерации, «Семейный 
путеводитель». ГОУ ДПО «Коми республиканский институт развития об-
разования» 

Услуги розничной торговли хлебом и хлебобулочными изделиями в специали-
зированных магазинах. ООО «Сыктывкарский хлебокомбинат»

Финалисты Всероссийского конкурса 
Программы «100 лучших товаров 
России» 2023 года из Республики Коми

Региональная комиссия по качеству поздравляет участни-
ков с завершением конкурсных мероприятий и заслуженными 
наградами, благодарит за активное участие в жизни региона, 
стремление развиваться, укреплять свои позиции ответствен-
ного товаропроизводителя благодаря правильному подходу со 
ставкой на качество. Желаем будущих побед, успехов и веры 
в свои силы!
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В отдаленном усинском селе появилась современная 
врачебная амбулатория. Объект, возведенный при 
поддержке ЛУКОЙЛа, распахнул двери для жителей 
Мутного Материка в октябре. 

Модульное здание, а также 
двухквартирный дом для 

медицинского персонала и гараж 
для автомобиля скорой помощи по-
строили и оснастили современным 
оборудованием в рамках Соглаше-
ния о сотрудничестве между компа-
нией «ЛУКОЙЛ» и Правительством 
Республики Коми. Новый объект 
заменит прежнюю амбулаторию 
Мутного Материка – ее мощности 
для квалифицированного медсопро-
вождения сельчан давно устарели. 

Участие в открытии долгождан-
ной для жителей Мутного Материка 
амбулатории приняли глава респу-
блики Владимир Уйба, замести-
тель председателя Правительства 
Республики Коми – министр труда, 

занятости и социальной защиты 
Екатерина Грибкова, руководитель 
ЛУКОЙЛ-Коми Олег Третьяков и 
его заместитель по связям с обще-
ственностью, депутат Госсовета РК 
Евгения Лясковская, глава Усинска 
Николай Такаев, представители 
администрации муниципального 
образования.

– Открытие амбулатории позволит 
жителям села получать необходимую 
медицинскую помощь в кратчайшие 
сроки, своевременно проходить 
диспансеризацию, профосмотры 
и вакцинацию. Здесь созданы все 
условия для того, чтобы комфортно 
было и медперсоналу, и пациентам, 
предусмотрено все самое необходи-
мое, – отметил Владимир Уйба. – Я 
благодарю руководство компании 
«ЛУКОЙЛ» за ответственный под-

ход и активный вклад в социально-
экономическое развитие Республики 
Коми. ЛУКОЙЛ – давний и надежный 
стратегический партнер правитель-
ства республики. Уверен, наше со-
трудничество и дальше будет таким 
же крепким, продолжит развиваться 
во благо Республики Коми и наших 
жителей. 

Под крышей аккуратного зда-
ния разместились физио-

кабинет, прививочный и стоматоло-
гический кабинеты, а также палаты 
для круглосуточного пребывания. 
Расширить функционал амбулатории 
и создать возможность для разме-
щения лежачих больных попросили 
сами сельчане: из-за отсутствия кру-
глогодичного сообщения с Мутным 
Материком отправлять таких паци-
ентов сразу в центральную районную 
больницу Усинска проблематично. 
Условия амбулатории позволяют 
организовать за ними квалифици-
рованное наблюдение до отправки в 
больницу.

партнеры
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Фельдшер врачебной ам-
булатории Александра 

Вокуева выразила благодарность 
нефтяникам за строительство дол-
гожданного для сельчан объекта: 
«Спасибо за современную уютную 
амбулаторию, которая соответствует 
всем требованиям СанПиН. Спасибо 
за современное медоборудование, за 
комфортные условия труда».

Ввод амбулатории в эксплуатацию 
потребовал и обеспечения водопро-
водной водой. Водовод и станцию во-
доподготовки в селе также построили 
на средства нефтяников.

Общий объем финансирования 
проведенных работ составил более 
140 миллионов рублей.

Амбулатория – не единственный 
объект, возведенный в Мутном Ма-
терике при поддержке ЛУКОЙЛа. Год 
назад здесь открыли детский сад на 
80 мест. Нефтяники также профинан-
сировали строительство и оснащение 
современной врачебной амбулатории 
в другом усинском селе – Щельябоже. 
Там она действует с 2022 года.

Владимир СВЕТЛОВ
Фото Александра 

ГРЫЗЛОВА

– От жителей села спасибо за новую современную больницу, за это 
мудрое решение правительству республики и ЛУКОЙЛ-Коми, – выразил 

благодарность житель Мутного Материка Вячеслав Рочев. 
К этим словам присоединилась и его односельчанка Дана Трошева.
– Большое событие для нашего села! Новая амбулатория отвечает всем 

современным требованиям, – сказала она. – Очень рада, что такие проекты 
реализуются в Мутном Материке!
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Четверть века назад в маленькой усть-куломской деревне Пузла 
родилось предприятие с амбициозным названием «Комилесбизнес». 
Очень скоро оно подтвердило амбиции делом. Почти две сотни 
работников на себе испытали, что значит бизнес по-европейски в 
отдельно взятой глубинке. 

Большое 
производство 
в маленькой 
«Пузляндии»
Александру Игнатову удалось создать в коми 
глубинке процветающее предприятие

«Енэжтас» – 
по-коми «горизонт»

В советское время детей вос-
питывали иначе: самостоятельными 
становились рано, считает генераль-
ный директор ООО «Комилесбизнес» 
Александр Светозарович Игнатов. 
Сам он впервые ощутил себя ответ-
ственным за семью в десять лет.

– В дом зашли цыгане, поздоро-
вались и спрашивают, не продадим 
ли сено, – вспоминает он. – А дома 
мама, бабушка с соседкой да я деся-
тилетний, только из школы пришел. 
На вопрос: «Где хозяин?» – все жен-
щины повернулись ко мне. Я подумал 
и говорю: «Нет, не продаем сено». 
Именно тогда я почувствовал вот эту 
ответственность.

Когда в 23 года Игнатов получил 
предложение создать новое пред-
приятие, долго не раздумывал. Он 
уже управлял в то время подсоб-
ным хозяйством Помоздинского 
леспромхоза с двумястами голов 
крупного рогатого скота. Буренкам 
не объяснишь, что на дворе 1993-
й, время реформ и натурального 
обмена. Им есть надо каждый день. 
А где взять корма, когда живых 
денег давно в леспромхозе не ви-
дели? Предполагалось, что новое 
предприятие прокормит подсобное 
хозяйство – источник бартера и 
продовольственной безопасности 
села. Александр Игнатов вместе с 
главным бухгалтером леспромхоза 
Игорем Шомысовым  решили назвать 
предприятие «Енэжтас». Бухгалтер 
отвечал за финансы, Александр – за 
техническую часть.

сВОе деЛО
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– Енэжтас – это по-коми «гори-
зонт»: «Енэж» – небо, «тас» – линия. 
Директор Помоздинского леспром-
хоза Николай Савватьевич Пече-
ницын дал нам в аренду несколько 
лесопилок, и мы стали пытаться за-
рабатывать. Во времена сплошного 
бартера я приносил леспромхозу 
живые деньги: торговал досками на 
дачах. Мы проработали год, и у нас 
появились недоброжелатели, завист-
ники: какой-то, мол, пацан мешками 
деньги приносит. А тогда с нами рас-
плачивались даже монетами – это 
реально были внушительные кульки. 
В леспромхозе главного бухгалтера 
сняли с должности, и мы с ним оста-
лись вдвоем в свободном плавании, 
без поддержки леспромхоза.

Несмотря на название, за горизонт 
начинающие предприниматели тогда 
не заглядывали. Задача стояла вы-
жить. Чутье подсказывало Игнатову, 

что вдвоем развить предприятие 
будет сложно, и он начал поиск ин-
весторов. Такие нашлись в Ухте, в 
дочернем предприятии «Коминефти». 
С подачи его руководителя Алексан-
дра Георгиевича Мотовца и родилась 
компания «Комилесбизнес». Дата 
ее рождения – декабрь 1998 года. 
Именно тогда пошли инвестиции, 
появилась новая техника, а вместе 
с ней открылись и новые горизонты. 
«Енэжтас» работал на территории  
Помоздино, «Комилесбизнес» пере-
дислоцировался в родную деревню 
Александра Игнатова – Пузлу. 

Трезвая деревня
Леспромхоза в Пузле в то время 

уже не было, в деревне остался гараж 
без окон и дверей и перспектива в 
скором времени пополнить ряды со-

тен российских умирающих сельских 
поселений. Как бы ни скромничал 
Игнатов, благодаря его предприятию 
деревня выжила.

– Проблем с кадрами у нас не было. 
Около двух тысяч человек работали 
тогда в леспромхозе, они все умели, 
помнили и тосковали без работы. 
Что ни говори, СССР был кузницей 
кадров, и их хватало. Вчера они рабо-
тали, а сегодня остались без работы, 
– вспоминает Александр Игнатов.

Правда, бывало такое, что на утрен-
ней планерке с несколькими десятка-
ми работников единственным трез-
вым оказывался руководитель. «От 
безысходности пили. Раньше за тебя 
государство все решало: были рабо-
та, жилье, зарплата – и вдруг люди 
оказались брошенными, – говорит 
Игнатов и улыбается: – Все наркологи 
Сыктывкара были моими друзьями». 
Шутка ли – кодироваться и лечиться от 
алкоголизма он возил своих сотрудни-
ков автобусами. Помогал и известный 
травник Анатолий Худин. Заваривая 
травки, мужики смеялись: ну-ну, мол, 
поглядим. А потом становилось не до 
смеха: помогало. По меньшей мере 
треть местных мужчин завязала с 
пьянством: для драматичного рубежа 
веков, да еще и в сельской местности, 
просто рекордные показатели.

Полвека назад население Пузлы 
составляло чуть более 350 человек, 
сегодня – около трехсот. Да, дети 
уезжают из деревни в вузы, возвра-
щаются далеко не все, но сегодня в 
Пузле по-прежнему живут три сотни 
коренных коми и потомков советско-
го интернационала, развивавшего 
леспромхоз в былые времена. Все 
шестеро детей отца Александра 
Игнатова – Светозара Михайловича 
– живут и работают в Коми: в Пузле, 
Помоздино и Сыктывкаре. Младший 
сын гендиректора «Комилесбизнеса», 
11-летний Иван, в Пузле с отцом и 
матерью, ездит в Ягкеджскую школу, 

Генеральный директор Александр Игнатов, чокеровщик Юрий Кынев, 
тракторист Петр Чисталев. 2000 год.
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старший – помощник директора – 
живет на два дома: сыктывкарский и 
пузлинский, дочь учит детей англий-
скому языку в сыктывкарской школе. 
Все в родной республике, потому что 
с детства научены: где родился, там 
и пригодился.

С исландским 
партнером

Время шло, новые технологии: 
машины, хлыстовые технологии, 
внедренные с приходом ухтинского 
инвестора, – стали устаревать, и пред-
приятие рисковало отстать от более 
продвинутых игроков лесного бизне-
са. В Европе делянки давно бороздили 
форвадеры и харвестеры, а «Коми-
лесбизнес» по-прежнему работал с 
советским наследием – бензопилой 
«Урал» и трелевочными тракторами.

– Я начал понимать, что с этой тех-
нологией мы далеко не уйдем, и пред-
ложил учредителям: давайте, ребята, 
я найду нового инвестора, и вы ему 
продадите предприятие. И нашел, – 
говорит Александр Игнатов.

Легко сказать «нашел». По улицам 
Пузлы и даже Сыктывкара долларовые 
миллионеры не ходят. Помог случай. 
Исландец русского происхождения, 
через которого предприятие про-
давало пиломатериалы, познакомил 
Александра с бизнесменом Йоном 
Хельге Гудмансоном. 

– У меня получилось, Бог помог. 
Йон приехал в Пузлу зимой 2003 года, 
посмотрел деревню, поселок, лес, до-
роги, людей, производство и решил 
приобрести предприятие, оставив 
прежнее название.

О своем старшем исландском пар-
тнере, разница в возрасте с которым 
у Александра Игнатова составляет 
двадцать лет, бизнесмен может рас-
сказывать долго. «Человек мира», как 
говорит о нем Александр, Йон чаще 
живет на Багамах и Сейшелах. Но вы-
рос, как и его коми партнер, в малень-
кой деревушке, только исландской. 
«Во мне он увидел себя молодого», 
– говорит Александр Светозарович. В 
2004 году Йон Гудмансон выкупил доли 
бизнеса у бывших учредителей и сей-
час владеет 66 процентами акций. При 
этом он предоставил новому партнеру 
внушительный займ под 1,5 процента 
годовых. У «Комилесбизнеса» появи-
лись новые форвадеры и харвестеры – 
раньше, чем у промышленного гиганта 
«Монди». Благодаря помощи Йона и на 
паях с «Комиэнерго» «Комилесбизнес» 

протянул до Пузлы сорокакилометро-
вую линию электропередач. А раньше 
свет в дома подавался с помощью 
дизель-генератора и отключался в 
десять вечера.

– Я смеюсь: «Йон» по-коми – силь-
ный, а у них – Джон, по-русски Иван. Я 
даже сына в честь него назвал – Иван, 
– говорит Александр о партнерстве с 
исландцем, которое давно переросло 
в дружбу.

Запад и Восток
На сегодняшний стиль управления 

предприятием и его внешний вид во 
многом повлияла насмотренность 
Александра Игнатова. Вовремя по-
считав, что жизнь и практика дадут 
ему больше, чем учеба в образова-
тельном учреждении, он оставил вуз 
и начал ездить по  миру, набираясь 
опыта:

– Учиться надо, но тогда время 
было другое. Надо было работать. 
Чего-то не понимаю – почитаю книгу 
по экономике, поезжу, пообщаюсь, 
посмотрю другие предприятия. 

В начале двухтысячных дальше 
Москвы и Сочи он не ездил, поэтому, 
попав в Европу в 2002 году, увидел 
другой мир. «Развиваться и раз-
вивать!» – решил гендиректор – и 
стал применять увиденное на малой 
родине, создав в Пузле «кусочек 
Европы», «Пузляндию», как в шутку 
называет ее. На предприятии сегодня 
кроме производственных цехов есть 
вахтовый поселок со всей инфра-
структурой: центральным отоплени-
ем, водоснабжением, водоотведе-
нием, современным общежитием, 
магазином повседневного спроса, 
столовой, гостиницей, пекарней.  
Средняя зарплата на предприятии 
эквивалентна средней по региону – 
и это на селе, где продовольствием 
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Это наша земля
В 2004 году первыми в Коми «Ко-

милесбизнес» сертифицировал 
арендную базу, получив сертификат 
FSC. К началу 2020-х почти 70 про-
центов лесов, предоставленных в 
аренду в Коми, были сертифицирова-
ны по международной системе FSC. В 
начале прошлого года организация 
ушла из России, а ей на смену при-
шла отечественная система «Лесной 
эталон», вобравшая в себя лучшие 
международные практики управле-
ния лесным хозяйством. Но и без 
этой системы предприятие ведет 
ответственное лесоуправление с уче-
том интересов местного и коренного 
населения. 

– Мы местные, у нас свои охотни-
чьи путики, свои угодья. Своих я много 
вырубил, но мы местных не обижаем – 
это наша земля, – говорит Александр 
Игнатов. – Леса в Коми, несмотря на 
официально заявленный потенциал 
в 35 миллионов кубов ежегодно, не-
много, растет он долго, в отличие от 
скандинавских стран, где на воспро-
изводство влияет Гольфстрим. И за-
пас у них выше: 600–700 кубометров 
на гектар против наших 170.

Там, где компания заготавливала 
лес в 1990-е годы, сейчас «джунгли», 
но заготавливать еще нельзя. При-
рода должна восстановиться, и она 
обязательно возьмет свое. Невоз-
можно заготовить леса больше, чем 
может вырасти. Удачное расположе-
ние компании – в деревне, где вокруг 
нет других населенных пунктов, – по-
зволяет работать, не ущемляя ничьи 
интересы. А главное – что налоги от 
деятельности компании остаются в 
районе. 

– В этом году нам исполняется 25 
лет, и «пузлинский крест» на свою 
голгофу надо нести и дальше. Нам 
еще много что предстоит сделать: 
построить дороги, мосты, модерни-
зировать производство пиломате-
риалов, выучить детей, – говорит ге-
неральный директор. А на вопрос, чем 
он гордится уже сейчас, чуть подумав, 
отвечает: «Тем, что Пузла продолжает 
жить. Что я умру, а предприятие будет 
расти дальше. И деревня тоже. Важ-
но, чтобы наверху помнили, откуда 
начинается Россия. А начинается она 
с деревни».  

Полина РОМАНОВА

Фото из архива 
ООО «Комилесбизнес»

человека традиционно обеспечивает 
лес, река и земля.

Поездка в Европу помогла найти 
ему и новых партнеров. «Ваша елка 
лучшая в мире», – говорили ему по-
купатели из Евросоюза. Плотная дре-
весина с отличной структурой шла на 
стропильные системы, применялась 
в домостроении. Забегая вперед, 
скажем, что сегодня рынок поставок 
«Комилесбизнеса» сместился на вос-
ток и юг. Налажены связи с новыми 
партнерами из Китая, Южной Кореи, 
Узбекистана, Азербайджана, Ирана. 
Пережить непростые времена по-
могает команда: сын  Роман – правая 
рука отца, завпроизводством, пузли-
нец Вячеслав Уляшев, выросший до 

в Пузлу, сейчас строим здание и в сле-
дующем году будем запускать. Значит, 
будет в 2,5 раза лучше, больше, круче, 
– говорит Александр Игнатов. 

Экологически чистое топливо 
приходит на смену дровам, углю и 
даже древесным брикетам. Гранулы 
из древесных отходов – «пища» для 
автоматизированных котельных. 
Высокая плотность, низкая влаж-
ность и стандартизация по размеру 
позволяет при их сгорании получать 
большое количество энергии и точно 
дозировать их количество при авто-
матизированной подаче. 

В «Комилесбизнесе» думают и о 
транспортной оптимизации. В 2005 
году в поселке Верхнеижемский Со-

Оператор харвестера Александр Игнатов, мастер Егор Шахов, 
механик Алексей Игушев, машинист форвадера Андрей Сажин.

сегодняшней должности с оператора 
на лесопильном станке, главный бух-
галтер Владимир Кирушев и другие 
профессионалы-единомышленники.

За плохим – хорошее, 
за малым – большое 

В мае 2022 года на территории 
предприятия случился пожар. Сгорел 
пеллетный завод – тысяча квадратных 
метров, все оборудование. Причина – 
несовершенство технологии. Убыток 
составил ни много ни мало 55 мил-
лионов рублей.

– Конечно, было плохо. Но когда 
что-то плохое случается, за ним идет 
хорошее. Одна компания из Нижего-
родской области предложила нам за-
вод по производству пеллет в 2,5 раза 
мощнее. Этой зимой мы перевезли его 

сногорского района предприятие 
приобрело транспортный терминал, 
сейчас там строится контейнерная 
площадка, куплен китайский 40-тон-
ный кран, чтобы можно было грузить 
контейнеры. В чем прелесть контей-
неров? В них, в отличие от вагонов, 
продукцию можно доставить в любой 
уголок мира. 

– Пломбу повесил – и в любой уго-
лок планеты пошла наша продукция. 
Логистика облегчается. Вагоном 
только туда, где железная дорога, а 
контейнер – пароходом, машиной и 
так далее. Это удобная тара, – объ-
ясняет гендиректор.

Для строительства сортировочной 
линии пиловочника впервые в своей 
практике он обратился за финансовой 
помощью к государству и получил от 
Фонда развития промышленности 
займ в 35 миллионов под 3 процента 
годовых.
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Основой стабильности 
и межнационального 
мира являются уважение 
к культуре и языку 
разных народов, умение 
спокойно и взвешенно 
разрешать возникающие 
противоречия. Этому 
способствует региональная 
модель государственной 
национальной политики, 
выстроенная три 
десятилетия назад.  
О роли Министерства 
национальной политики 
в межэтническом балансе 
республики в юбилейный 
год «Региону» рассказал 
руководитель ведомства  
Роман Носков.

Роман Носков: 
«Мы отвечаем 
на запросы времени»
Министерству национальной политики Республики Коми – 30 лет

– Роман Вениаминович, можно 
ли в одном ответе описать, что про-
изошло в региональной националь-
ной политике за три десятилетия?

– Конечно, сложно в нескольких 
словах описать тридцатилетний пе-
риод работы. Попробую отразить 
результаты тезисно. В регионе нара-
ботана обширная нормативная база, 
отражающая все аспекты этносферы. 
Процесс ее формирования был сложен 
из-за отсутствия опыта – и своего, и 
других регионов. Результатом этой 
работы стал пакет документов, боль-
шая часть которых действует до на-
стоящего времени. На сегодня это 36 
нормативных актов. С 2015 года основ-
ным документом является Стратегия 
национальной политики в Республике 
Коми на период до 2025 года. При 
этом наш регион стал одним из первых 
субъектов, принявших региональную 
стратегию. 

У нас уникальная и широкая этно-
инфраструктура, включающая 140 
этнообъединений, 194 религиозные 
организации, 27 этноцентров, три цен-
тра социально-культурной адаптации и 
интеграции иностранных граждан  и 14 

Этнообъединения региона были представлены на фестивале «Диалог культур. 
Северное многоцветье» в День Республики Коми в Сыктывкаре 22 августа 2023 г.
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Ориентирами повседневной ра-
боты являются этносоциальная ста-
бильность, гражданское единство, 
равенство прав и свобод гражданина,  
этнокультурное и языковое многооб-
разие, гармоничные межнациональ-
ные отношения.

– На виду, как правило, работа 
ваших подведомственных учреж-
дений. Насколько много их у мини-
стерства?

– Как я уже говорил, в регионе 
представлена разветвленная этно-
инфраструктура. При этом мини-
стерство координирует работу двух 
учреждений. Первое – Дом дружбы 
народов, который является основным 
ресурсным центром в этносфере и 
штаб-квартирой для всех наших этно-
организаций. Дом дружбы обеспечи-
вает методическое, информационное 
и консультационное сопровождение 
деятельности этноцентров. Он узна-
ваем в регионах нашей страны, его 
практика работы отмечена на феде-
ральном уровне.  Второе учреждение 
– центр «Наследие» имени Питирима 
Сорокина, деятельность которого 
способствует сохранению и популя-
ризации творческого наследия наших 
выдающихся земляков. 

При участии министерства в 2007 
году в Коми создано федеральное 
учреждение – Финно-угорский куль-
турный центр Российской Федера-
ции.  Учреждение является филиалом 
Государственного Российского дома 
народного творчества имени Василия 
Поленова. Деятельность центра спо-
собствует развитию межкультурных 

разрушить традиционные российские 
ценности.  Конечно, геополитическая 
обстановка находит отражение и у нас. 
В информационном поле выявляются 
призывы экстремистского содержа-
ния, присутствуют факты искажения 
исторических событий, вандализма, 
отрицания подвигов наших ветеранов.  
Наши соцопросы показывают тревож-
ность в обществе. 

На этом фоне укрепление граждан-
ского единства, сохранение духовно-
нравственных и этнокультурных цен-
ностей российского общества приоб-
ретают важное значение. Как отметил 
президент Владимир Владимирович 
Путин, сейчас каждый из нас в своих 
словах и поступках должен исходить из 
коренных интересов нашего собствен-
ного многонационального народа и 
всегда помнить, что межнациональ-
ное и межрелигиозное согласие – это 
основа российской государствен-
ности. 

– А в чем состоят будни мини-
стерства?

– Основной блок нашей ежедневной 
работы составляет аналитическая 
деятельность. В ежедневном режиме 
ведется оценка этнопространства, вы-
являются риски и точки напряжения. 
Этнотема находится на стыке всех 
сфер жизнедеятельности граждан, 
поэтому мы объединяем все уровни 
общества и власти. Работа ведется в 
тесном контакте с правоохранитель-
ными структурами, коллегами в орга-
нах исполнительной власти и муници-
палитетах, гражданскими институтами 
и академическим сообществом.

Глава региона Владимир Уйба и руководитель ижемского землячества 
в Сыктывкаре Василина Чупрова. Заседание Совета по гармонизации 
межнациональных отношений. Ноябрь 2020 г. 

учреждений иного статуса – таких как 
этнопарки, творческие мастерские, 
научные учреждения.  В немногих 
регионах страны представлено такое 
разнообразие.

Предусмотрена система конкурсов 
и грантов как для общественных ин-
ститутов, так и для органов местного 
самоуправления: ежегодно проходит 
до десяти конкурсных отборов. 

Каждый год в республике проводит-
ся около трех тысяч этномероприятий 
с охватом более половины жителей 
республики. Последние годы регио-
нальная этноафиша наполнена новыми 
проектами. Например, первый слет 
Домов дружбы Северо-Западного фе-
дерального округа, республиканский 
конкурс профмастерства для спе-
циалистов этноцентров «ЭтноПрофи». 

В регионе удалось сформировать 
региональную модель государствен-
ной национальной политики, позво-
ляющую сохранять высокий уровень 
межнационального доверия. По дан-
ным 2023 года, доля положительных 
оценок состояния межнациональных 
и межконфессиональных отношений 
достигла 97 процентов от числа опро-
шенных.

– В мире неспокойно, докатыва-
ются ли приметы этой нестабиль-
ности до нас?

– Сегодня наша страна столкнулась 
с колоссальными внешними вызова-
ми. Мы видим, как на мировой арене 
манипулируют этническим сознанием 
миллионов людей, разжигают межна-
циональные конфликты, пытаются уни-
чтожить  нашу историческую память, 

Инициатива образования специ-
ального органа по вопросам нацио-
нальной политики при Совете ми-
нистров Коми ССР прозвучала на 
первом Съезде коми народа, про-
шедшем 11–13 января 1991 года.

1 апреля 1993 года Верховный 
Совет Республики Коми принял по-
становление о создании органа 
власти, координирующего вопросы 
реализации госнацполитики. В ав-
густе 1993 года создан Государ-
ственный комитет по делам нацио-
нальностей, который возглавила 
Галина Бутырева. 

В 1994 году Государственный 
комитет по делам национальностей 
Республики Коми был преобразо-
ван в Министерство по делам на-
циональностей Республики Коми. 

В феврале 2003 года его преем-
ником стало Министерство культу-
ры и национальной политики Респу-
блики Коми. 

С 1 января 2008 года было вос-
создано Министерство националь-
ной политики Республики Коми.
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коммуникаций финно-угорских регио-
нов России.

– На что вы опираетесь, прини-
мая решения по «тонкому» нацио-
нальному вопросу?

– При выработке управленческих 
решений мы в первую очередь опи-
раемся на экспертное мнение. В 
республике десять совещательных 
органов республиканского уровня и 
37 – муниципального, в состав которых 
входят академическое сообщество, 
представители общественности и 
конфессий. Наши эксперты – это люди, 
имеющие значительный опыт работы, 
пользующиеся авторитетом и уваже-
нием. Основной площадкой является 
Совет по гармонизации межэтнических 
и межконфессиональных отношений 
при Главе Республики Коми. В течение 
последних двух лет мы стали практи-
ковать выездные форматы заседаний. 
Это позволило более детально под-
ходить к выработке профилактических 
мер на муниципальном уровне, пред-
лагать пути нивелирования рисков для 
конкретного муниципалитета. 

Современные вызовы требуют со-
вершенствования подходов в работе. 
Учитывая это, мы внедряем новые 
экспертные площадки. Так, в целях со-
хранения и укрепления традиционных 
ценностей, противодействия распро-
странению деструктивной идеоло-
гии в октябре при Главе Республики 
Коми создан Совет по сохранению и 
укреплению традиционных духовно-
нравственных ценностей. Координа-
ция его работы возложена на наше 
ведомство. Его первое заседание 
прошло 15 ноября.

– Сколько у нас в регионе нацио-
нально-культурных автономий?

– Кроме 63 национально-культур-
ных автономий в Коми активную работу 
ведут 53 национально-культурных объ-
единения, 16 казачьих организаций. 
Единой площадкой, объединяющей 
этноорганизации, является Коми от-
деление Ассамблеи народов России. 
Все они показывают духовную и граж-
данскую консолидацию, уважительное 
отношение к истории Отечества. 

Самыми крупными являются движе-
ния коренных этносов: «Коми войтыр», 
«Изьватас», «Коренные женщины Ре-
спублики Коми», «Русь Печорская». По 
их инициативе несколько десятилетий 
действуют общественные дискусси-
онные площадки, ставшие местом 
конструктивного разговора общества 
и власти. Например, ежегодные кон-
ференции коми народа, проводимые 
движением «Коми войтыр» при нашем 
участии с приглашением территори-
альных структур федеральной власти, 
органов законодательной и исполни-

тельной власти республики, местного 
самоуправления, где обсуждаются 
наиболее острые вопросы и совмест-
но определяются пути их решения. 
Регулярно проходят встречи главы 
региона Владимира Викторовича Уйба 
с активом национальных движений, 
лидерами религиозных организаций.

– Участниками мероприятий в 
Доме дружбы народов чаще ста-
новятся люди среднего и старшего 
поколения. Вовлечена ли в процесс 
молодежь?

– Сегодня все чаще в Дом дружбы 
народов приходят наши юные жители 
и молодежь. Каждое второе мероприя-
тие проводится для детей и молодежи, 
а это более 200 проектов с общим 
охватом 23 тысячи человек.

Нам удалось активизировать моло-
дежные этноактивы. Наиболее ярко и 
громко в последний год заявила о себе 
коми молодежь, которая реализует 
творческие проекты по созданию со-
временного музыкального контента на 
коми языке. Активную работу ведут мо-
лодые лидеры в немецкой, болгарской, 
белорусской, еврейской, украинской 
автономиях, союзе армян. Под эгидой 
Дома дружбы народов ребята объеди-
нились в молодежный этнодесант, 
который выезжает в муниципалитеты 
и продвигает возможности региона для 
самореализации молодежи.  Десант 
уже побывал в 11 населенных пунктах, 
охватив 3,5 тысячи школьников. 

Третий год только под молодежные 
инициативы отдан наш грантовый 

Большой этнографический диктант в Доме дружбы народов РК. Ноябрь 2023 г.

Музыкант Владимир Трошев во время молодежного этнокультурного десанта 
в Корткеросском районе. Октябрь 2023 г.
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Министерством реализуется ряд 
проектов для ребят, интересующихся 
созданием медиаконтента, основан-
ного на этнической тематике.  Мы яв-
ляемся партнерами Коми отделения 
Гильдии межэтнической журналисти-
ки, которое в этом году проводит уже 
девятый сезон Школы межэтнической 
журналистики. В октябре в регион 
приезжал молодежный медиаобра-
зовательный блог-тур «В гостях у 
носителей языка», реализуемый АНО 
«Ресурсный центр в сфере нацио-
нальных отношений» при поддержке 
Федерального агентства по делам 
национальностей России. Он стал 
уникальной возможностью для на-
ших коми ребят обменяться опытом 
с молодыми блогерами из других 
регионов по продвижению в медиа-

других народов, проживающих в  
республике. 

Отмечу, что согласно последней 
переписи населения 80 процентов 
коми, живущих в республике, владеют 
родным языком. И наша задача – соз-
дать условия для поддержания его  
официального статуса, обеспечить 
преемственность его изучения в си-
стеме образования, содействовать его 
присутствию в информационном поле.  

В школах региона почти треть обуча-
ющихся изучают коми язык как родной 
либо как государственный. Учебники по 
родному коми языку для 1–9 классов 
включены в федеральный перечень, а 
республиканская олимпиада по коми 
языку и коми литературе вошла в фе-
деральный перечень олимпиад для вы-
явления и поддержки одаренных детей. 

конкурс «Этноинициатива», в 2023 
году  поддержано семь проектов по 
100 тысяч рублей каждый. В этом 
году в рамках нашего этнофорума мы 
опробовали ряд новых форматов. На-
пример, между интинскими молодеж-
ными командами мы разыграли 100 
тысяч рублей на воплощение самой 
креативной идеи. Победителем ста-
ла команда филиала Воркутинского 
горно-политехнического  колледжа с 
проектом «Ме и тэ» («Я и ты»). Ребя-
тами планируется продвигать коми 
культуру через популярные у молоде-
жи форматы – подкасты, видеоблоги, 
челленджи и трансляции. Главная идея 
– наладить диалог между городскими 
и сельскими ребятами, обменяться 
идеями и совместно создавать со-
временный этноконтент. 

Мы стараемся идти в ногу со 
временем и выбирать формы, инте-
ресные для молодежной аудитории. 

пространстве  культурно-языкового 
наследия своих предков.

Мы содействуем участию нашей 
молодежи на российских площадках, 
таких как Всероссийский межнацио-
нальный форум молодежи «ПРОфес-
сионалы РФ. Национальная полити-
ка», форум «Народы России», Форум 
молодежи коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока России.

– Республика Коми в 1992 году 
первая из национальных регионов 
приняла Закон о государственных 
языках. Как сегодня достигается 
языковой баланс?

– В республике два государствен-
ных языка: русский и коми. Здесь мы 
стремимся к соблюдению баланса, 
поддержанию  роли  русского язы-
ка как языка единения государ-
ства, при этом создавая условия 
для развития коми языка и языков 

В целях применения коми языка в 
официальной среде обеспечивается 
перевод на коми язык региональ-
ных нормативно-правовых актов, 
организован синхронный перевод 
официальных мероприятий, в том 
числе сессий Государственного со-
вета Республики Коми. Значительная 
работа проводится Республиканской 
термино-орфографической комисси-
ей при Главе Республики Коми в части 
упорядочения терминотворчества, 
пополнения словарного состава коми 
языка. В 2024 году комиссия отметит 
30-летие с момента образования.

Большая работа идет по цифро-
визации коми языка. Более 10 лет 
функционирует Центр инновацион-
ных языковых технологий, которым 
разработан базовый языковой ин-
струментарий для присутствия коми 
языка в интернете. Это коми раскладки 
клавиатуры, электронные словари, 
сервисы проверки правописания, на-
циональный корпус, коми медиатека,  
портал для изучения коми языка. Все 
это находится в свободном доступе 
и помогает как школьникам, так и 
взрослым. 

В последние годы отмечается вы-
сокий спрос среди взрослых на курсы 
коми языка. Есть запрос  на отдельные 
целевые группы: в Усть-Куломе курсы 
были организованы для сотрудников 
полиции, а в Сыктывкаре неоднократ-
но проходили обучение сотрудники 
МФЦ.

Сегодня регион приступил к вы-
полнению серьезной задачи, постав-
ленной Федеральным агентством по 
делам национальностей, – это пред-
ставление коми языка в сервисе «Пе-
реводчик» интернет-портала «Яндекс», 
предусматривающей на первом этапе 
перевод 100 тысяч пар предложений 
для бета-версии. 

В апреле этого года в регионе уста-
новлен новый официальный праздник 
– День коми языка и письменности, 
который будет отмечаться ежегодно в 
третье воскресенье мая.

C широким размахом проходят ци-
клы мероприятий, посвященные Дню 
славянской письменности и культуры, 
Дню русского языка, памятным датам 
русских и коми писателей. 

Подводя  итог, хочу подчеркнуть, 
что региональная государственная 
национальная политика выстраива-
ется на основе базовых принципов 
Конституции Российской Федерации и 
Республики Коми, способствуя сохра-
нению добрососедских и уважительных 
отношений между всеми народами, 
живущими в нашем регионе.

Беседовала Ольга ПОЛИНА

В октябре 2023 года в Коми прошел блог-тур «В гостях у носителей языка» 
с участием гостей из семи регионов страны.
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Из 68 лет жизни большую ее часть – 43 года – Ольга Александровна 
Старцева отдала образованию и воспитанию будущих педагогов, 
юристов, судей. Первой в Республике Коми Старцева занялась 
научным изучением и систематической профилактикой девиантного 
поведения у детей и подростков. Даже сегодня, будучи на заслуженном 
отдыхе, «учитель учителей» – так бывшие студенты называют Ольгу 
Александровну – идет к студентам, чтобы поделиться знаниями.

Учитель учителей
За каждым трудным подростком видеть человека – 
кредо педагога Ольги Александровны Старцевой

Мамино горе
Так случилось, что в гости к своему 

педагогу я пришла в канун Дня учите-
ля. Столько лет минуло со времени 
студенчества, а Старцева  – Ольгу 
Александровну и коллеги, и ученики в 
Коми пединституте звали по фамилии 
– совсем не изменилась: строгая, с 
добрыми глазами. В альма-матер ее 
уважали, побаивались за смелость в 
высказываниях и открытость взгля-
дов, но всегда прислушивались. На 
столе передо мной – черно-белые 
фотографии. Перебирая их, Ольга 
Александровна открывает страницы 
истории своей семьи.

Родилась будущий педагог в Княж-
погостском районе, который стал 
местом ссылки для тысяч людей. 
Родители нашей героини не стали 
исключением.

–  Мама Татьяна Павловна – корен-
ная ленинградка, в родном городе пе-
режила всю блокаду, рыла траншеи. Ее 
первый муж воевал на фронте. Когда 
жена была на сносях, он поделился с 
боевым товарищем желанием сбегать 
домой, посмотреть, кто же у них с Та-
ней родился. В военное время одного 
намерения покинуть место службы 
было достаточно, чтобы разговор при-
равняли к реальному переходу линии 
фронта. Потому о новорожденном 

сыне он так и не узнал. Случился до-
нос, расстрел… Мама долго писала 
в воинскую часть, искали мужа, но 
получали один и тот же ответ: про-
пал без вести, – рассказывает Ольга 
Александровна.

После Победы Татьяна Павловна в 
одиночку поднимала сына, трудилась 
на заводе «Севкабель». Прежняя 
жизнь оборвалась осенью 1947 года. 
«Тройка» НКВД пришла за женщиной 
прямо к заводскому цеху. Как жену 
«врага народа» ее арестовали. Перед 
высылкой разрешили лишь заехать 
домой, забрать шестилетнего сына 
Славу. Тогда они еще не знали, что в 
квартиру на улице Чайковского, дом 9  
уже никогда не вернутся. (Точку в исто-
рии с обвинением Татьяны Павловны 
через 45 лет поставит дочь. В Боль-
шом доме на Литейном проспекте – 
конторе КГБ – Ольге Александровне 
сообщат, что Татьяна Павловна Гаран-
кина полностью реабилитирована.)  
А пока эшелон с женами и детьми 
«врагов народа» шел в Коми АССР.

Родом  
из Княжпогоста

Северная железная дорога, Княжпо-
гост – многие знают прошлое этих мест 
по книге Тамары Петкевич «Жизнь – 
сапожок непарный». Лагерные бараки 
и вышки надзирателей, туберкулезная 
больница, рядом – хлебозавод и клуб 
– картины из лагерной прозы Ольга 
Старцева наблюдала с детства.

Ее родители работали на Княж-
погостском механическом заводе в 
цехе стального литья. Там и познако-
мились. Петрович – так в Северном 
односельчане называли отца Ольги 
– воевал. На фронте дважды был 
ранен, но дошел до Кёнигсберга. В 
мирное время простреленные ноги 
и застрявшая в легком пуля, которая 
вызывала дикий кашель, всю жизнь 
давали о себе знать. В старости отец 
подолгу лечился. Ольга запомнила 
его порядочным человеком и любя-
щим родителем. А уж если выдавался 
праздничный вечер, то Александр Пе-
трович умудрялся сыграть на разных 
оркестровых инструментах. 

судьба чеЛОВека
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По иронии судьбы дом Гаранкиных, 
часть бывшего лагерного барака, сто-
ял на улице Ленинградской. И хотя у 
Княжпогоста гулаговское прошлое, 
Ольга сохранила самые теплые вос-
поминания о малой родине. Русские, 
евреи, немцы, корейцы – здесь царил 
полный интернационал, и никто не 
задавался вопросом, кто какой на-
циональности.

–  Это было удивительное место, 
где отбывали наказание многие 
интересные люди. Например, по со-
седству с нами жила семья ссыльного 
доктора-немца Спецгольда (о нем в 
своей книге писала Тамара Петке-
вич). С утра до вечера он пропадал в 
больнице и без помощи какой-либо 
аппаратуры ставил точные диагнозы. 
Спецгольд, как и многие другие, пе-
режил настоящую мясорубку судьбы, 
но всегда оставался человеком. Он 
высоко ценил жизнь и никогда не от-
казывал в помощи, даже если пациент 
приходил к нему в неурочное время, 
– вспоминает врача добрым словом 
Ольга Александровна.

Макаренко в юбке
В юности Ольга писала публикации 

в районную газету и мечтала стать 
журналистом, готовилась поступать 
на журфак в Ленинградский универ-
ситет. Планы отменила внезапная 
болезнь мамы. Когда Ольге было 14 
лет, Татьяну Павловну, хлебнувшую 
в жизни немало горя, парализовало. 
Семье пришлось полностью пере-
страивать быт. Чтобы помочь родным, 
девочка устроилась на работу. После 
уроков Оля бежала домой, а потом 
возвращалась в школу мыть полы. Так 
продолжалось два года.

Казалось бы, о высшем образова-
нии следует забыть. Но в 1972 году 
Ольга поехала в Сыктывкар и поступи-
ла на факультет иностранных языков. 
Учеба в Коми пединституте давалась 
нелегко, но Оля не отступала, корпела 
над французским, готовила обстоя-
тельные доклады. За это на кафедре 
педагогики студентку Гаранкину в 
шутку прозвали «Макаренко в юбке».

Активную и старательную, ее заме-
тила преподаватель кафедры Лия Ва-
сильевна Плаксина – жена известного 
педагога Александра Александровича 
Католикова. Плаксина организовала 
педагогический отряд при Сыктыв-
карской школе-интернате №1 и при-
гласила в него Ольгу. После учебы в 
институте будущие учителя занима-
лись с интернатовскими ребятами: 
вели кружки, подтягивали отстающих 
по предметам.

Мама Татьяна Павловна и Ольга – студентка 5 курса пединститута.

Студентки французской группы факультета иностранных языков Коми 
пединститута: Татьяна Подосенова, Ольга Гаранкина и Ольга Пименова.
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А уже после окончания вуза рабо-
тать воспитателем в интернат Олю 
пригласил возглавлявший его тогда 
Католиков, при котором интернат 
расцвел и получил известность во 
всем СССР.

– Для своего времени Александр 
Александрович был педагогом-
новатором. Старался совмещать в 
жизни воспитанников учебу и труд. Во 
все вникал сам. Например, место для 
Межадорского хозяйства агрошколы 
выбирал лично. Он бесконечно любил 
своих ребят. Считал важным сохранять 
родственные связи между братьями и 
сестрами, поэтому расселял детей по 
принципу семьи. Отдельное внимание 
уделял здоровью детей. Организовал 
в интернате поликлинику, где работал 
педиатр, а также вели прием узкие 
специалисты. Пристроил к зданию 
бассейн и создал мини-зоопарк. А 
еще организовал духовой оркестр. 
Юные артисты выезжали на гастроли 
в Ленинград и за границу. Многим де-
тям, которые росли с родителями, не 
было доступно все то, что Католиков 
обеспечивал своим ребятам.

Работа в интернате определила 
научную тему, которой Ольга Алексан-
дровна впоследствии посвятила себя. 
Изучая личные дела детей, она сталки-
валась с перекореженными судьбами. 
В то время в СССР еще зарождалось 
системное изучение девиантологии. 
Психологические травмы, полученные 
в семье, конечно, отражались на пове-
дении ребят, оказавшихся в детдоме. 
Ольга Александровна понимала, что 
поведенческие нарушения у детей 
– это сигнал прежде всего для взрос-
лых, поэтому старалась помочь вос-
питанникам. Какова же была радость, 

когда ее бывшие ребята – за многими 
из них закрепилась слава хулиганов – 
после интерната становились на ноги, 
устраивались на работу и создавали 
свои семьи. По сей день к Ольге Алек-
сандровне летят весточки и слова бла-
годарности от воспитанников, которых 
жизнь разбросала по всей России.

Главное – 
любить человека

В 23 года Ольгу Александровну 
пригласили работать в профучилище 
№ 34. Недавно открывшееся ГПТУ 
испытывало острый дефицит кадров. 
Вот и миниатюрной учительнице, 
которая больше походила на школь-
ницу, нежели на педагога, пророчили 
скорое увольнение. «Наши мальчишки 
неуправляемые, куда вам, девчонке, 
с ними справиться. Скоро сбежите», 
– жалел новенькую тогдашний дирек-
тор училища Анатолий Алексеевич 
Бобров.

Но Ольга не сбежала, задержалась. 
В работе с учениками она использо-
вала принцип точности: входивших 
после нее в класс учеников разворачи-
вала в дверях. Вскоре опаздывающих 
не стало, а успеваемость выросла. 
Через год Старцеву назначили за-
местителем директора по учебно-
воспитательной работе.

Тогда считалось, что в ГПТУ идут 
учиться слабоуспевающие, про-
блемные дети. Ольга билась с этим 
стереотипом. На комиссиях она не-
редко заступалась за оступившихся, 
«неудобных» педколлективу учеников. 
Покровительство мудрого педагога 

многим из них помогло освоить про-
фессию, дало путевку в жизнь.

Даже за отъявленным хулиганом, 
трудным подростком видеть чело-
века – этого кредо Ольга Старцева 
придерживалась в ГПТУ, а затем уча-
ствуя в рейдах по неблагополучным 
семьям, работая в комиссии по делам 
несовершеннолетних. Этому же Ольга 
Александровна учила своих студентов 
в Коми пединституте, куда ее пригла-
сили работать в 1989 году.

– Многие не понимали ухода в вуз 
(в то время моя зарплата в ГПТУ была 

Студенты училища № 34 с классным руководителем Ольгой Александровной. С сыном Андреем.

Лагерь «Артек», 2000 г. Вожатая 
Старцева изучает «морской язык».

судьба чеЛОВека
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работник Республики Коми не сидит 
без дела. Ее часто приглашают в СГУ 
имени Питирима Сорокина выступить 
перед студентами.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора и из личного архива 
О. Старцевой

в два раза выше, чем у вузовских 
педагогов), но я фанатично любила 
работу. Благо муж и сын относились к 
моей профессиональной одержимо-
сти с пониманием, – улыбается Ольга 
Александровна. 

В непростое для страны время – на 
дворе был 1996 год, она не испугалась 
трудностей, безденежья и поехала 
в Санкт-Петербург, где в Институте 
профессионально-технического об-
разования при Российской академии 
образования приступила к написанию 
кандидатской диссертации. Стажи-
ровку проходила у ученого с мировым 
именем доктора психологических наук 
Леонида Михайловича Зюбина. Из-за 
непростого характера и вспыльчи-
вости аспиранты его побаивались. 
Однако уже после первой публикации 
в научном журнале он похвалил аспи-
рантку Старцеву, и они сдружились. 
Спустя три года Ольга Александровна 
успешно защитила кандидатскую, 
после чего вернулась на родную ка-
федру педагогики Коми пединститута 
и преподавала еще 17 лет. Старцева 
во многом повторила путь своего на-
ставника: написав более 100 научных 
трудов, она стала признанной величи-
ной российской педагогики.

Ольга Александровна воспитала не 
одно поколение педагогов, которые 
сегодня работают по всей стране. Вто-
рое высшее образование по направ-
ление «Юриспруденция» позволило ей 
также преподавать в республиканской 
Академии госслужбы.

За годы работы в вузах республики 
Ольга Александровна преподавала 

разные дисциплины, связанные с 
педагогикой, ежегодно проводила 
мероприятия для будущих учителей 
«Школа вожатого» и «Инструктивный 
лагерь». За многолетний труд Мини-
стерством образования и науки РФ 
удостоена знака отличия «Почетный 
работник высшего профессиональ-
ного образования». В 2013 году ей 
присвоено звание «Заслуженный 
работник Республики Коми».

В 2021 году учитель учителей вы-
шла на пенсию. Но даже сейчас канди-
дат педагогических наук, заслуженный 

На пенсии скучать некогда. Любимое хобби – вышивка.
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Родился Вадим Кононов в 1940 
году под Тверью, в селе Видо-

гоши. Учился в Московском педаго-
гическом институте им. В.И. Ленина 
на художественно-графическом фа-
культете, а окончив его в 1968 году, по 
распределению приехал в Сыктывкар 
– преподавать. В это же время в Коми 
АССР приехали Вячеслав Кислов, 
Юрий Филипповский, Вячеслав Кули-
ков. Тогда еще сложно было предпо-
ложить, что спустя годы эти молодые 
художники станут настоящей плеядой 
мэтров – художественным «лицом» 
северного края – и оставят после 
себя настоящие шедевры, новый 
свободный взгляд на Север и десятки 
талантливых учеников, по сей день 
работающих в городах и селах Коми.

Вадим Кононов работал в жанрах 
портрета, пейзажа, натюрморта, 
сюжетно-тематической картины, 
не отдавая предпочтения какому-то 
конкретному. Со временем он от-
казался от классических портретов, 
предпочитая изображать «состоя-
ние вокруг». Пример тому – работа 
«В зеркале интересов». В нижней ча-
сти картины – автопортрет художника, 
в сосуде – кисти, в глубине образ 
Венеры и отражающаяся в зеркале 
обнаженная модель. Но будь то изо-
бражение человека, бытовой сцены, 
предметов или настроения, главными 
в его произведениях оставались цвет 
и свет. «Дымящиеся светом полотна» 
– называет работы Кононова искус-
ствовед Ольга Орлова, отождествляя 
частый образ солнечного света с 
вечным духовным поиском, путем к 
обновлению. 

Сам же Вадим Кононов призна-
вался, что не собирался становиться 
художником и даже в школе, хотя 
рисовал хорошо, это дело не любил: 
из-за стенгазет, где надо было ри-
совать карикатуры. Свою нелюбовь 
к ним он сохранил до конца жизни. 
Кононов мечтал о небе и море. Но, 
приехав в Ленинград поступать в 
мореходку, вместо этого весь день 

провел в Летнем саду, рисуя. Поняв, 
в чем его истинное предназначение, 
он не стал подавать документы в 
училище, а вместо этого отслужил в 
армии и поступил на художественно-
графический факультет.

Примерно в тридцатилетнем воз-
расте Кононов закрыл в своем твор-
честве дверь для всего негативного. 
Поставив перед собой задачу изо-
бражать красивое и жизнеутверж-
дающее, художник столкнулся с 
трудностями. Чтобы оставаться вер-
ным своему решению, всю жизнь он 
пытался уловить «ощущение рая», 
которое поймал случайно шестилет-
ним, гуляя с братьями в лесу. Однако 
правильность выбора не определяет 
правильность результата, считал ху-
дожник и признавался, что в процессе 
работы испортил немало произве-
дений, увлекшись одной из сторон 
изобразительного искусства.

В выставках – персональных, зо-
нальных, всесоюзных, республикан-
ских – художник участвовал с 1969 
года. Однако в одной из последних, в 
2010 году, рядом со своими поздними 
работами он выставил ученическую 
– 1967 года – «Зимнее окно». По 

стилистике она выбивается из всего 
творчества Кононова, благодаря ей в 
институте преподаватели называли 
его «наш Врубель». На ней – воспоми-
нание детства, едва уловимое ощуще-
ние того самого «рая», любопытства к 
жизни, стремление разгадать загадку 
и уловить красоту через образ мороз-
ных узоров на стекле.

Всю жизнь Вадим Кононов 
исследовал природу творче-

ства, изучая драматическое противо-
стояние человека и общества, худож-
ника и толпы, части и целого. Историю 
развития человечества мы изучаем 
по произведениям искусства, напо-
минал он.  Таким образом, человек, 
не способный творить в самых разных 
проявлениях, не может назвать себя 
развивающейся личностью. Кононов 
собирался написать об этом книгу, но 
не успел. Сегодня его записи можно 
прочесть в виде статей.

Со временем он пришел к убежде-
нию, что рисунок в изобразительном 
творчестве не является главным. 
Первичнее цвет. «Цветовое пятно 
часто определяет все дальнейшее 
прочтение произведения», – писал 
он, постепенно придя к идее важности 
единства  композиции и линии.

С чего начать, чем закончить, как 
преодолеть пустоту и беспомощ-
ность, накрывающие художника, 
оставшегося наедине с холстом, что 
первичнее: смысл или форма, – раз-
мышлял художник. Он переживал, 
что исследование творчества пре-
рывается решением бытовых и прочих 
вопросов, и сравнивал его с просмо-
тром телепередачи, прерываемой 
рекламой. Тем не менее вдумчивость 
и погруженность в природу художника 
он передал и своим ученикам в статье, 
написанной в 2010 году, – «Мастер-
ская живописи».

Независимо от того, что являлось 
предметом вдохновения для худож-
ника: женщина ли, природа, осень, 
деревня – залогом успеха он считал 
«состояние восторга, которое просто 
необходимо испытывать каждый раз, 
когда берешь в руки кисть». Тогда, по 
его убеждению, радость творчества, 
которую испытывает художник в про-
цессе создания полотна, передастся 
и зрителю.

Умер Вадим Кононов 12 марта 
2019 года.

Полина РОМАНОВА

В цикле публикаций о современных художниках Республики Коми 
на этот раз мы нарушим традицию и расскажем об уже ушедшем из 
жизни живописце. Заслуженный работник Республики Коми Вадим 
Петрович Кононов не дожил до своего 80-летия полтора года. Сегодня 
художника называют своим учителем коллеги по цеху среднего и 
младшего поколения. Коми стала его второй родиной и заиграла в его 
полотнах особым светом и цветом.

Вадим Кононов. 
«Ощущение рая»
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ГаЛерея

Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.



Вадим Кононов. 
«Ощущение рая»
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ГаЛерея

1. В зеркале интересов. Автопортрет, 
2004 г.
2. Сусанна, 1992 г.
3. Вечерее солнце, 2008 г.
4. Путь (Дороги войны) Центральная 
часть триптиха, 1990 г.
5. Теплый снег марта, 1984 г. 
6. Контражур, 2014 г.
7. С книгой, 2008 г. 
8. Дача. Тепло апреля, 1982 г.  
9. Красный стол, 1993 г.
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В Центре культурных инициатив «Югор» в рамках всероссийской 
акции «Ночь искусств» открылись сразу два проекта. Оба впечатляют 
эстетикой и глубиной. Большой Серебряный зал заполнили 
графические работы сюрреалиста Сальвадора Дали из частной 
коллекции петербургского коллекционера Павла Башмакова. 
Зефирный зал центра отдан под авторский проект Кирилла Шучалина 
«Зеркало экрана», который отражает целую эпоху «Комикино». 
Об этих и будущих проектах «Региону» рассказала директор ЦКИ 
«Югор» Галина Шишкина.

Дали и не только 
Центр «Югор» привез в столицу Коми уникальную экспозицию 
и погрузил сыктывкарцев в историю кино

– Как вышло, что сразу восемь-
десят подлинников Дали оказа-
лись в Сыктывкаре?

– Мы всегда стремимся удивлять 
наших гостей, делать проекты ярки-
ми, стильными и запоминающимися, 
уделять большое внимание дизайну 
экспозиций. Мы постоянно следим за 
тем, что и как экспонируют ведущие 
выставочные центры других регио-
нов, особенно нам интересны круп-
ные города: Казань, Санкт-Петербург, 
Тюмень. Именно там наш партнер 
– частная  галерея Павла Башмако-
ва из Санкт-Петербурга Bashmakov 
Gallery – экспонировал Дали. Эта 
галерея современного искусства об-
ладает одним из крупнейших в России 
собраний оригинальных работ Дали: 
графики, скульптур из стекла, брон-
зовых барельефов, керамики, при-
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жизненных фотографий. Нам безумно 
понравилось, как экспозиции были 
представлены там.

Показав партнерам наш зал и то, 
какие проекты были реализованы 
ранее, мы получили согласие на 
совместную работу по выставке 
Дали. Кроме того, летом мы про-
вели большую реновацию зала, 
добавили выставочную площадь, 

интерьерах «Комикино», отражается 
целая эпоха культуры прошлых лет. 
Выставка дополнена историческими 
экспонатами и современным ре-
ставрационным оборудованием, что 
усиливает погружение посетителей 
в идею проекта.

В день акции «Ночь искусств» 4 
ноября открылись еще два ярких и 
стильных проекта. Причем произо-
шло это в Москве, на стенде Ре-
спублики Коми на ВДНХ в рамках 
выставки-форума «Россия». Это 
проекты «Керка. Искусство жить на 
Севере» и «Забытое ремесло» Лидии 
Костаревой, которые погружают зри-
теля в коми культуру через ремесла 
и традиции, а также позиционируют 
наш регион на федеральном уровне. 
Проект «Керка» сезонно трансфор-
мируется, так как стенд будет рабо-
тать до апреля 2024 года. К Новому 
году экспозицию дополнят уникаль-
ные новогодние игрушки, которые 
вручную расписываются народным 
мастером России Евгенией Сурни-
ной. Мы очень гордимся участием в 
таком значимом событии для нашего 
региона.

– Что ждать сыктывкарцам и 
гостям столицы республики в но-
вом году?

– Мы будем продолжать сотруд-
ничество с ведущими культурными 
институциями,  вдохновлять и радо-
вать наших посетителей яркими и 
запоминающимися проектами.  Мы 
будем, как и раньше, делать боль-
шой упор на дизайнерские экспо-
зиции, потому что именно проекты с 
качественным авторским взглядом, 
эстетически красивые, интересные 
по техникам визуальной подачи, 
цельные и со смыслом становятся ви-
зитными карточками нашего региона 
и событиями, которые надолго запо-
минаются и авторам, и посетителям. 
Пока мы не будем разглашать имен, 
впереди почти два месяца работы 
этих выставок. Это прекрасный повод 
посетить увлекательные экскурсии в 
необычном формате, в том числе ав-
торскую – Кирилла Шучалина по про-
екту «Зеркало экрана», которая будет 
проходить каждое воскресенье, а 
также узнать, как великий сюрреалист 
сочетал искусство, науку и фантазию, 
и, конечно, сфотографироваться на 
самом ярком диване в форме губ – в 
стиле Сальвадора Дали.

Беседовал Иван СЕЛЕЗНЕВ

Фото ЦКИ «Югор»

и оригинальные фотографии из жизни 
Сальвадора Дали.

– Насколько я знаю, вы открыли 
выставку тоже необычно, в стиле 
Дали. 

– Мы впервые использовали фор-
мат «Приоткрытие» для самых близких 
друзей и партнёров нашего центра, 
так как в Ночь искусств наш зал обыч-
но с трудом вмещает всех желающих. 

ушли от визуального шума в виде 
неоднородного  цвета стен, убрали 
подоконники, «зашили» шесть окон 
и балконную дверь, доработали 
профессиональную подсветку. При 
этом зал не потерял естественное 
освещение. Для выставки Дали мы 
намеренно «сломали» пространство 
искусственно выстроенной стеной, 
которая отделяет зону с прижизнен-
ными фотографиями автора. 

– Что представляет из себя  вы-
ставка «Сюрреализм – это я»?

– Это коллекция графических ра-
бот, которая  экспонируется в России 
с 2016 года. В марте 2020 года она 
была представлена и в Государствен-
ном Эрмитаже в рамках масштабной 
выставки «Завоевание иррациональ-
ного. Книги Сальвадора Дали из со-
браний Марка и Павла Башмаковых». 
Это событие стало высшей оценкой 
уровня этой коллекции. Для нас это 
сотрудничество – большая честь и 
признание высокого уровня нашей 
выставочной работы. Дали любил 
«играть на публику». Даже камерное 
искусство книги подчас превращает-
ся у него в фантасмагорию. В нашей 
экспозиции представлены графиче-
ские серии «Фауст», «Озорные сны 
Пантагрюэля», «Песнь Песней царя 
Соломона», «Воспоминания Казано-
вы», «Посвящение Леонардо да Вин-
чи», «Капричос Гойи», «Поиски Грааля» 

Экскурсию подготовила искусствовед 
Галереи современного искусства 
Bashmakov Gallery Нина Киселева, 
которая вела ее в формате диалога с 
профессиональным актером Евгени-
ем Гавриловым. Мы получили много 
положительных отзывов на такой 
формат и непременно повторим его 
еще в период работы выставки в де-
кабре и январе.  

– «Дали» не единственная вы-
ставка, открывшаяся в «Югоре» в 
Ночь искусств, 4 ноября вы также 
погрузили зрителей в историю 
коми фильмографии?

– «Зеркало экрана» – невероятно 
стильная экспозиция, историческая, 
глубокая и очень душевная. Наши 
партнеры и коллеги – «Комикино» 
– в 2023 году отмечают 85-летний 
юбилей. Это наш совместный про-
ект, где документальный фотограф, 
куратор фотовыставок, фотожурна-
лист Кирилл Шучалин погрузился в 
историю учреждения и представил 
свой фотопроект. В первую очередь 
это проект о людях: хранителях 
фильмофонда, фильмопроверщиках, 
киномеханиках, методистах, каждод-
невно и с предельной аккуратностью 
структурирующих архив «Комикино». 
Их особое отношение к миру кино по-
зволило сохранить большое наследие 
кинопроката. В фотопортретах лю-
дей, снятых в «законсервированных» 
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С 30 октября по 4 ноября 2023 года в Сыктывкаре проходил 
XXII Международный конкурс юных вокалистов на приз Ольги 
Сосновской. Рожденный 30 лет назад в заснеженной Инте конкурс, 
который можно назвать катализатором молодых талантов, вновь 
собрал в Сыктывкаре звезд академического пения — уже признанных 
и тех, кто находится в начале артистического пути. Опыт предыдущих 
лет показывает: имена участников творческого состязания уже в 
обозримом будущем появятся на театральных афишах.

Голоса будущего
Юные вокалисты боролись 
за приз Ольги Сосновской

Обладатель Гран-при Илья Терехин 
с педагогом Ниной Васильевной Быстровой и Ольгой Сосновской.

Музыкальный бренд 
республики

Сцена. Рояль. За ним – эмблема 
с заветным: «Конкурс на приз Ольги 
Сосновской». Белокурая девочка 
пышным голубым облачком выходит 
на сцену, взгляд на концертмейстера, 
кивок – готова… Музыка и голос раз-
ливаются по залу, и остается только 
догадываться о колоссальном труде 
ученика и педагогов, предшествовав-
шем этой завораживающей легкости…

признание
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На открытии конкурса: член жюри Шань Ли 
и специальный гость Виктор Скоробродов, обладатель Гран-при 2020 года.

Победительница в младшей 
возрастной группе Ксения 
Мокеичева.

Многолетний конкурс юных во-
калистов на приз Ольги Сосновской, 
берущий начало в 1993 году, благо-
даря высокому уровню проведения и 
узнаваемости уже стал брендом, при-
влекающим в Республику Коми лучших 
исполнителей из регионов России и 
даже из других стран. Участвовать, и 
тем более стать лауреатом конкурса, 
– престижно. Победители прошлых 
лет солируют на крупнейших сценах: 
Большого, Мариинского театров, вы-
ступают за рубежом. Зачастую они 
отмечают, что старт карьеры, первый 
серьезный конкурсный опыт состоял-
ся именно на сыктывкарской сцене.

Вокальный конкурс находится 
на стыке культуры и образования и 
специализируясь на одном, узком 
жанре академического пения, год от 
года масштабируется, вместе с тем 
повышая уровень и самих участников. 

– Наш конкурс – это проект-
долгожитель, что встречается не так 
уж часто. Проводим его регулярно 
– раз в два года, невзирая на труд-
ности и вызовы жизненных ситуаций. 
Помимо конкурсной программы юные 
дарования и педагоги участвуют в 
мастер-классах, которые далеко не 
всегда доступны в регионах. А члены 
жюри максимально вовлечены в про-
цесс: после конкурсных прослушива-
ний проходит семинар, конкурсанты 
получают обратную связь и возмож-
ность подготовиться к новым конкур-
сам, уже имея неоценимый опыт. Эту 

практику многие педагоги считают 
одним из самых ценных моментов 
конкурса. Наш вокальный проект 
уникален и тем, что это единствен-
ный «путешествующий» конкурс для 
юных исполнителей: помимо Инты и 
Сыктывкара, он проводился в Крас-
ноярске, Петрозаводске, Краснодаре, 
Санкт-Петербурге и Москве, – отме-
чает организатор проекта, продюсер 
Владимир Юрковский.

В юбилейный год
В нынешнем году конкурс был 

приурочен к 150-летию Сергея Рах-
манинова, Году педагога и настав-
ника в России, Году молодежи, объ-
явленному в Республике Коми. Эти 
символические даты подчеркивают 
значимость преемственности в му-
зыкальном образовании, в развитии 
таланта молодых академических 
певцов.

Главным событием первого кон-
курсного дня стал концерт-открытие, 
собравший на сцене Государствен-
ного академического театра оперы и 
балета Республики Коми обладателей 
Гран-при и лауреатов прошлых лет, 
а также членов жюри. Участники и 
педагоги, которых уже через день 
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ждали конкурсные отборы, могли на-
сладиться выступлением мастеров 
Большого и Мариинского театров, 
театров оперы и балета Краснояр-
ска, Нижнего Новгорода, Самары, 
Сыктывкара и китайского города 
Фуян.  Настоящей звездочкой засиял 
и самый юный обладатель Гран-при 
2020 года Виктор Скоробродов. Не 
по-детски рассудительный и само-
достаточный, он пленил зрителей 
мастерством и артистичностью.

Со страстью 
к музыке

В этом году в состязании приняли 
участие более 60 детей, юношей и де-
вушек со всей страны. Они соревно-
вались в разных возрастных группах: 
с 9 до 11 лет, с 12 до 14, с 15 до 17 и с 
18 до 21 года включительно.

Важным моментом и изюмин-
кой конкурса является его система 
из двух туров, когда только самые 
яркие и сильные конкурсанты про-
ходят во второй тур творческих ис-
пытаний. Соревновательная интрига 
увлекает не только участников, но и 
зрителей. Примечательно и то, что 
на каждом выступлении, концерте-
открытии, гала-концерте можно при-
сутствовать онлайн. Пересмотреть 
понравившиеся номера еще раз или 
послушать выступления тех, кого не 
удалось увидеть «вживую», можно на 
официальных площадках конкурса в 
социальных сетях. Здесь же зрители 
могут примерить на себя роль жюри 
и поучаствовать в выборе победите-
ля в номинации «Приз зрительских 
симпатий».

Как уже отмечалось, конкурс ме-
няется, становится содержательно 
богаче, организаторы находят ба-
ланс между верностью традициям 
и умением быть актуальным. И то, 
как он представлен в виртуальном 
пространстве, – отличный пример 
работы над развитием проекта. Вне 
зависимости от того, где находит-
ся зритель, он может окунуться в 
атмосферу конкурсных дней, пере-
жить волнующие моменты вместе с 
участниками, заглянуть в закулисье. 
По хештегам #Сосновская и #Юрков-
ский участники конкурса размещали 
фотографии и видео, свои небольшие 

комментарии – движимые страстью к 
музыке, они заряжали ею даже через 
экраны мониторов. 

Конкурс на приз Ольги Сосновской 
– не только состязание исполните-
лей. Лауреатом международного 
конкурса в номинации «Лучший 
концертмейстер» стал Евгений За-
харович Гутчин из Барнаула. Акком-
паниатор играет важнейшую роль 
в выступлении. Возможность быть 
отмеченным на таком престижном 
уровне является ценностью не только 
для детей, но и для взрослых, по-
могающих пробиться свету таланта 
юных артистов.  

Члены жюри и обладательница третьей премии конкурса Екатерина Батина.

Лауреат конкурса в номинации 
«Лучший концертмейстер» Евгений Гутчин.

признание
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получили от конкурса самое лучшее. 
И радостно от того, что наши вокали-
сты, их родители и наставники тепло 
и с благодарностью отзываются о 
нашем труде, – отмечает Владимир 
Юрковский. – Этот большой и важный 
для будущего академического пения 
проект поддерживают очень мно-
гие. Особую благодарность хочется 
выразить лично Главе Республики 
Коми Владимиру Викторовичу Уйба и 
одному из крупнейших предприятий 
Республики – Сыктывкарскому ЛПК, 
а также его генеральному директору 
Клаусу Пеллеру.

Примечательно, что события в 
рамках масштабного конкурса даже 
территориально охватывают раз-
личные локации, превращая столицу 
региона в единое музыкальное про-
странство. В проекте задействованы 
площадки Театра оперы и балета 
Республики Коми, аудитории Педа-
гогического колледжа имени Ивана 
Куратова, Колледжа искусств Респу-
блики Коми, концертный зал Гимна-
зии искусств при Главе Республики 
Коми имени Ю. А. Спиридонова, при-
нявший в своих стенах гала-концерт.

Конкурс юных вокалистов на приз 
Ольги Сосновской – это точка отсче-
та яркой карьеры многих звезд, ме-
сто взаимного профессионального 
роста и участников, и организаторов, 
событие, в котором слова «тради-
ционно» и «впервые» находятся в 
гармонии.

Мария ИГУШЕВА

Фото Григория ПИЛЬ

Специальный приз от Министер-
ства культуры Коми был вручен Ни-
колаю Жидову из Сыктывкара. Ми-
нистерство национальной политики 
РК отметило призом «За лучшее ис-
полнение произведения композитора 
Республики Коми» Валерия Домнина 
из Сосногорска. А Юлия Артеменкова 
из Объячево была отмечена Мини-
стерством образования и науки Коми 
путевкой в лагерь «Черноморская 
зорька» в Анапе.

Ну а заветную статуэтку обладате-
ля Гран-при получил 19-летний Илья 
Терехин из Ярославского музыкаль-
ного училища имени Л. В. Собинова 

(преподаватель Ильи – Нина Васи-
льевна Быстрова, концертмейстер – 
Алла Валентиновна Романова).

Не просто 
вокальный конкурс

Конкурсанты и их наставники го-
ворят о дружелюбном настрое, даже 
некой семейности конкурса.

– Каждый раз мы как организа-
торы стремимся сделать максимум, 
внимательно следим за тем, чтобы 
все чувствовали себя комфортно и 

Члены жюри дают мастер-классы.

Владимир Юрковский и Ольга Сосновская. 
Благодаря им конкурс проводится уже три десятка лет. 
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Хорошо, что, подходя к крыльцу в сумерки, мы смотрели под ноги.  
У ступеней Музея истории и культуры Сыктывдинского района лежал 
трофей в виде… мыши. «Хороший знак, подумала я. – Значит,  
хозяин музея нас ждет». 

Главный 
музейный 
кот России
живет и «работает» в селе Выльгорт 
Сыктывдинского района Коми

Завидная карьера
«Хозяин» спустился со второго 

этажа, когда директор музея Влади-
мир Муравьев уже рассказал исто-
рию взлета сельского учреждения 
культуры и подчеркнул роль в этом 
своего «коллеги». Коллега многозна-
чительно поглядывал на нас со второй 
ступени лестницы и время от времени 
жмурился. 

– А вот и наш генеральный дирек-
тор, – представил его Муравьев, – Пас 
Налимов.

Фамилию  кот получил в честь то 
ли знаменитого мастера балалаек 
Семена Налимова, уроженца здешних 
мест, то ли Эмилии Налимовой, осно-

вательницы музея. А имя Пас в пере-
воде с коми означает «родовой знак». 

Пас Налимов позволили взять 
себя на руки и почесать за ушком. 
Почему-то хотелось обращаться к 
нему на «вы». 

Обычный кот, в жилах которого 
течет кровь невской маскарадной и 
бенгала, в выльгортском музее сде-
лал головокружительную карьеру: 
за каких-то пять месяцев, с июля до 
декабря 2019 года, дорос до должно-
сти гендиректора, побывав младшим 
мяучным сотрудником, получив тру-
довую книжку и посетив все учебы по 
технике безопасности, компьютерной 
грамотности и прочие. И не важно, что 
прослушал он их, посапывая за партой. 

– Паса нам подарили на юбилей. Ну 
что обычно дарят на юбилей? Карти-
ны, принтеры, чайники, ну автобусы, 
в конце концов. А нам – кота, – рас-
сказывает Владимир Муравьев. 

Шарль Перро знал, о чем писал, – 
вспоминала я в эту минуту младшего 
наследника мельника, которому до-
стался кот, обогативший его. Дари-
тельницей же кота Паса выступила 
тогдашний сотрудник районного 
управления культуры Светлана Его-
ровна Берсенева. Через пару лет 
вслед за котом она сама пришла на 
работу в музей.

Нельзя сказать, что директор 
музея принял тогда подарок с вос-
торгом. Кот метит углы, портит вещи 
– это минус. Но есть всем известные 
эрмитажные коты, о которых пишут 
книги, – это плюс. Так рассуждал 
руководитель учреждения культуры. 
И решил рискнуть. Если бы Пас ока-
зался не таким интеллигентным, как 
выяснилось впоследствии, он просто 
поселился бы у директора дома. Но 
Пас Налимов не испортил ни одной 
вещи, не пометил ни одного угла, 
не обидел ни одного посетителя, а с 
самого начала проявлял уважение к 
единицам хранения, вел себя с до-
стоинством и чистоплотно.

Кот-экскурсовод
Так в Республике Коми появился 

единственный музей с сотрудником-
котом. До появления Паса музей 
посещали десять тысяч человек в 
год, кот удвоил поток посетителей. 
Кто-то приходит сюда потискать 
котика и возвращается с друзьями, 

креатиВ
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кто-то, полагая, что кот виртуальный, 
проверяет его «настоящесть». Свою 
роль сыграли и соцсети. Пас активно 
ведет страницу «ВКонтакте», при-
влекая подписчиков своеобразным 
чувством юмора. Пас – кот, который 
гуляет сам по себе. Появляется 
неожиданно, уходит по-английски. 
Любимые его места – верхняя полка 
в кабинете Владимира Муравьева, в 
Комнате семейных тайн и легенд и в 
зале этнографии в сундуке с выши-
тыми рушниками. Кроме того, есть 
укромные уголки, где он прячется, 
если в музее очень шумные группы. 

тора, когда тот проводил экскурсии, 
и запомнил все точки, где останавли-
вался Владимир Муравьев. 

– Однажды группа задержалась 
и пошла по музею самостоятельно. 
Пас пошел с ними. Посетители ему: 
«Пас!». Он им: «Мяу!» Идет дальше, 
снова: «Пас!», он в ответ: «Мяу!». И 
при этом останавливается именно 
у тех экспонатов, где я обычно веду 
рассказ. Посетители были в восторге 
и рассказали мне, как кот провел им 
экскурсию, – рассказывает директор.

Бюджет на кота музей не вы-
деляет, но любимчику приносят 
подношения жители Выльгорта, 
причем что попало кот не ест, только 
определенный, самый вкусный корм. 
Кроме того, котолюбивые благотво-
рители подарили ему двухэтажную 
лежанку со спортивным кошачьим 
комплексом.

Пас и сторителлинг
У выльгортского музея огромная 

история. Теперь она обрастает и 
рассказами о «похождениях» музей-
ного кота, который принес музею не 
только впечатляющие показатели 
по посещаемости, но и серьезные 
победы в профессиональных кон-
курсах. Несколько раз директор 
выступал с докладами по технологии 
сторителлинга, рассказывая о коте 
в разных городах России. И о его 
карьере, и о предпочтениях, и о том, 
как Пас «летал» из окон в погоне за 
птицами.

Кое-кто предлагает даже сделать 
отдельную экскурсию «Любимые 
уголки Паса Налимова».

О популярности Паса стало по-
нятно в 2021 году, когда музей смог 
снова принимать посетителей после 
ковида.

– В музей пришла большая группа 
московских туристов, – вспоминает 
директор. – Первым делом один из 
гостей, солидный мужчина, спросил 
басом: «А где ваш кот?»

Уже пару лет как у Паса есть новая 
общественная нагрузка – экскурсо-
вод. Пас всегда сопровождал дирек-

Завсегдатай музея Марина Малахова даже подарила Владимиру Муравьеву 
портрет кота Паса Налимова – свою работу в технике батик.
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– На конференции в Калининграде 
я выступал последним, когда все уже 
устали, засыпали и мечтали только об 
обеде, организаторы даже попросили 
меня быть покороче, – рассказывает 
Владимир Муравьев. – В итоге мы 
с Пасом разбудили всех, коллеги 
устроили мне овацию, просили по-
казать фильм, рассказать о коте. Я 
был потрясен. 

Пас уже выиграл два серьезных 
музейных конкурса. В Зеленоградске 
Калининградской области, который 
называют «городом котов» в 2021 
году занял второе место в между-
народном конкурсе «Мой ласковый 
и нужный зверь», уступив тигренку. 
В награду Пасу прислали ошейник 
с янтарем и кошачью косметику. 
Однако второго места выльгортским 
музейщикам показалось мало, и 
они нацелились на победу. В Санкт-
Петербурге в конкурсе-переписи 
«Котокультурная столица» Пас достиг 
цели, обогнав 67 котов из 17 городов 
России, в том числе знаменитых 
эрмитажных сородичей, и офици-
ально стал главным музейным котом 
России. 

– Эрмитажные коты на нас немного 
обиделись, но ведь они просто ловят 

мышей, а наш кот – директор и экс-
курсовод, – рассказывает Владимир 
Муравьев.

Питерские параллели
Это сейчас Владимир Муравьев 

чувствует себя в своем музее как 
рыба в воде, а точнее как кот на охо-
те. А семь лет назад свое назначение 
воспринимал как отставку и ссылку. 
Шутка ли: в его послужном списке де-
сятилетия работы учителем, завучем 
и директором школ, депутатство, 
руководство районным отделением 
«Коми войтыр», должность замести-
теля руководителя администрации 
Выльгорта и советника руководите-
ля администрации Сыктывдинского 
района. Как советнику ему и дали за-
дание найти для выльгортского музея 
нового директора. 

– Никто не соглашался, все считали, 
что это работа неинтересная, скучная, 
для бабушек, которые вяжут и пьют 
чай. Поэтому «бабушкой» пришлось 
стать мне. Депутаты и коллеги удивля-
лись и не верили. Я плакал, когда шел 
сюда: не нашел – иди сам. Поддержала 
меня тогда известная общественница 
Эмма Налимова, крестная мать многих 
наших начинаний. Она подошла ко мне 
и сказала: «Тэ кындзи некод оз вермы 

(Кроме тебя никто не сможет)». И я по-
шел, – вспоминает директор о своем 
сложном решении. 

С тех пор было сделано многое: 
завершен ремонт в музее, обу-
строены новые постоянные экспо-
зиции:  Комната семейных тайн и 
легенд, картинная галерея «Музей 
в музее», созданы инсталляции, 
как в музее «Эрарта» в Питере, и 
«живые» 3D-картины, в экспозициях 
представлены уникальные экспона-
ты. Например, только здесь можно 
увидеть сигудэк, сделанный в 1942 
году в селе Помоздино из консерв-
ных банок. В музее в Выльгорте 
проходят уникальные проекты. Чего 
стоит только коллекция уникальных 
балалаек «русского Страдивари» 
Семена Налимова, предоставленная 
Шереметевским дворцом, или част-
ная коллекция монет и бон сотрудни-
ка дворца, которую, в свою очередь, 
выльгортский музей передал для экс-
позиции в литературно-театральный 
музей имени Дьяконова в Эжве. 

В Большом выставочном зале 
музея два месяца экспонировалась 
«Витебская акварель», а директор 
уже строит планы будущих проектов 
с музеями Белоруссии. Второе дыха-
ние обрел и филиал музея – Ыбский 
историко-краеведческий музей име-
ни Александры Куратовой. С легкой 
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руки Муравьева и при поддержке 
краеведа Майи Бурлыкиной новый 
дом-музей – Прометея Ионовича 
Чисталева – появился в селе Нювчим.

Умение находить связи и паралле-
ли – конек директора. Кроме любви к 
котам – эрмитажным и местным – с 
Санкт-Петербургом сельский музей 
связывает имя архитектора Алексан-
дра Холопова. Музей располагается в 
здании, спроектированном им более 
ста лет назад. Сам архитектор погиб 
в Ленинграде во время блокады. Ше-
реметевский дворец на набережной 
Мойки, где расположен Музей музы-
ки, давно оценил выльгортский музей 
как надежного партнера. Секрет 
такого взлета музея не только в том, 
что у него есть уникальный кот, но и в 
способности директора Муравьева 
видеть креативное в обыденном.

– Какое у тебя хобби? – спрашива-
ют у меня. Мое хобби – моя работа. А 
когда они совпадают, тогда дело спо-
рится, – говорит Владимир Муравьев

Полина РОМАНОВА

Фото автора и Музея истории и 
культуры Сыктывдинского района
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В Сыктывкаре состоялись первые в истории республики соревнования 
по плаванию на открытой воде. Мероприятие посвятили памяти 
летчика с 28-летним стажем, энтузиаста экстремального закаливания 
и основателя группы «Речные котики» Василия Триндюка, 
который скончался год назад. И хотя принять участие 
в экстремальных заплывах в ледяной воде решились всего 8 человек, 
соревнования получились зрелищными.

Заплывы 
в ледяной воде
впервые провела Федерация зимнего 
плавания Республики Коми

Воскресным утром в конце 
октября любители экстре-

мального купания выехали на берег 
озера Выльты, расположенного близ 
поселка Выльтыдор под Сыктывка-
ром. Здесь пловцов поджидал орга-
низатор заплыва Алексей Михайлусов 
– путешественник, любитель заплы-
вов на дальние дистанции. 

«Уже остыла!» – такими возгласами 
подбадривали друг друга пробующие 
на ощупь водичку участники соревно-
ваний. В воде градусник фиксировал 
отметку 1,5 градуса, а температура 
воздуха опустилась до минус 5. По-
нижение температуры воздуха стало 

неприятным сюрпризом, и поверх-
ность озера затянуло ледяной короч-
кой. Поэтому спасатели ГАУ «СПАС-
КОМИ» с раннего утра на моторной 
лодке выписывали по водной глади 
круги, разгоняя льдины.

– Мы ждали холода позже, лед на 
озере в конце октября стал неожидан-
ностью. Рассчитывали дать офици-
альный старт сезону еще по открытой 
воде, но накануне соревнований 
увидели, что вода уже подо льдом. 
Сначала пробовали разгонять лед 
сами, но заниматься этим с берега, 
без лодки оказалось делом неблаго-
дарным. Пришлось обратиться за 
помощью к спасателям, – объяснил 
Алексей Михайлусов.

В это время на суше полным ходом 
шла подготовка к старту. На первый 
взгляд может показаться, что лю-
бители зимнего плавания – люди 
неприхотливые. Однако организа-
торы соревнований позаботились о 
комфортных условиях для участников 
заплыва и развернули просторную, 
обогреваемую теплопушкой палатку, 
волонтеры обеспечили спортсменов 
горячим обедом и чаем с травами.

То и дело участники и зрители со-
ревнований заглядывали в палатку, 
чтобы погреться. Этому примеру по-
следовали и мы. Внутри брезентового 
шатра тепло, и даже жарко. Здесь к 
заплыву уже готовятся две моржини. 
Одна из них – Татьяна Гудырева. В 
повседневной жизни миловидная 
девушка работает акушеркой в пе-
ринатальном центре. На заплыв она 
приехала прямо с ночного дежурства, 
за смену помогла появиться на свет 
двум малышам.

– В зимнее купание пришла слу-
чайно. В первый раз попробовала 
за компанию с подругой: облилась 
ледяной водой из ведра. Страх перед 
ледяной водой и трудность в преодо-
лении себя – все это было на на-
чальном этапе. Но потом эти чувства 
сменились счастьем, осознанием 
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того, что я молодец. Ощущение по-
нравилось, и я решила, что хочу по-
настоящему поплавать в проруби. И 
вот плаваю уже год, – рассказывает 
о своем увлечении Татьяна.

Ее напарница по заплыву – 40-лет-
няя Марина Игнатова – трудится зав- 
складом. «Долго не могла решиться 
на погружения в ледяную воду, но 
сейчас «доросла» до этого. Теперь 
купаюсь каждый день и при любой по-
годе», – говорит Марина, разминаясь 
перед стартом.

Регламент мероприятия запре-
щал пловцам надевать гидро-

костюмы. Среди восьми участников 
соревнований – педагоги, врачи, 
сотрудники полиции, предпринима-
тели. Стаж моржевания у всех разный, 
поэтому дистанцию выбирали по 
мере своих сил. 

На дистанцию в 25 метров заяви-
лись четыре девушки. Пловчихи, оде-
тые в купальники и шапочки, смело 
погружались в студеную воду. Все 

они преодолели расстояние меньше 
чем за минуту. Лучший результат 
в 26,93 секунды показала Наталия 
Колегова. «Ожидала более тяжелого 
заплыва, но все прошло хорошо. В 
какой-то момент показалось, что вода 
не ледяная, а горячая – так обжигало 
тело», – поделилась впечатлениями 
победительница.

Дистанция в 50 метров стала во-
дным поединком между Юрием Кам-
баловым и Дмитрием Антонишиным. 
Первым финиша достиг Камбалов, 
который на 16 секунд опередил 

соперника. Результат победителя –  
1 минута.

Легкий морозец и северный ветер 
заставлял зрителей активнее дви-
гаться, поддерживать участников со-
ревнований ободряющими криками. 

Наконец на мостик вышли участники 
100-метрового заплыва. Самыми 
смелыми на этой дистанции оказа-
лись Лариса Гвардина и Станислав 
Горлов. Стометровку в ледяной воде 
Гвардина преодолела за 3 минуты, 
Горлов – за 2 минуты 38 секунд. От-
важным пловцам аплодировали все.

Кто-то из наблюдателей поинте-
ресовался у Ларисы, как после дли-
тельных купаний в ледяной воде она 
не простужается.

– Моржевание – это самый экс-
тремальный вид закаливания, – объ-

яснила Гвардина. – Его суть не в том, 
чтобы научиться терпеть холод, а в 
том, чтобы быстро менять темпера-
туру вокруг себя. После погружения 
в прорубь или обливания необходимо 
как можно быстрее согреться. Это 
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ный комитет России, где я недавно 
проходила обучение, – рассказала 
руководитель республиканской фе-
дерации зимнего плавания Лариса 
Гвардина. – В сентябре мы откры-
ли секцию детского моржевания  
«К школе готов». В ней занимаются 
дети 5–10 лет. Зарядка без теплой 
одежды на морозном воздухе, обли-
вание из ведра на снегу – малопри-
ятная процедура даже для взрослого 
новичка в закаливании, а для детей 
особенно. Для меня как для педагога 
очень важно, когда после первого 
посещения ребята возвращаются на 
зарядку во второй и третий раз. 

 На этот сезон Федерация зимнего 
плавания Республики Коми запла-
нировала порядка 8 мероприятий, 
а значит, зима для любителей экс-
тремального плавания обещает быть 
активной и зрелищной.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото Сергея ЗИНОВЬЕВА

отличная гимнастика для сосудов, 
которая улучшает кровообращение, 
питание тканей и обмен веществ. А 
вместе с сильным стрессом – холо-
дом, смехом, криками – повышается 
тонус. Все вместе укрепляет имму-
нитет. Именно поэтому «моржи» реже 
болеют и быстрее избавляются от 
простуды.

Соревнования завершились на-
граждением победителей.

В этом году зимний сезон мор-
жи Коми впервые открыли в 

новом статусе. Всего месяц назад 
Федерация зимнего плавания Ре-
спублики Коми прошла официальную 
регистрацию на федеральном уровне. 
Впереди у новой организации много 
работы, но в приоритете – подготовка 
своей команды, проведение стартов 
в регионе, закаливание детей. А пока 
местные чиновники приглядывают-
ся к новой спортивной федерации, 
горожане мало-помалу пополняют 
ее ряды. 

– Наша федерация еще юная, но 
нас поддерживает Российская феде-
рация зимнего плавания и Спортив-
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 «ЦЕХ» красоты
Женщины всегда хотят быть красивыми. Востребованность бьюти-сервиса 
для многих становится стимулом к открытию собственного салона. И 
хотя такой бизнес со стороны кажется гламурным и непыльным, на деле 
это кропотливая работа, требующая финансовых вложений на старте и 
постоянного развития, ведь конкуренты не спят. О своем пути к успеху и 
секретах мастерства рассказала владелица салона «ЦЕХ» Юлия Дунаева.

Юлия Дунаева мечтала о сцене, 
а стала профессионалом бьюти-сервиса

разования было бы трудно. Поэтому я 
забрала документы из вуза и перешла 
учиться на парикмахера.

Бизнес по-женски
Сегодня мастер с улыбкой вспоми-

нает, как ей давался салонный опыт: 
первые неумелые стрижки, недоволь-
ные клиенты и слезы начинающего 

С мечтой о сцене
Есть такие истории, когда человек 

сделал в бизнесе себя сам, без по-
мощи обеспеченных родителей, без 
кредитов, без сделок с совестью. 
Юлия Дунаева как раз тот случай. О 
предпринимательстве она никогда не 
мечтала, а в бьюти-индустрию пришла 
по стечению обстоятельств.

Свое профессиональное будущее 
Юлия видела на театральной сцене. 
Человек творческий, активный, еще 
в школе она «заболела» театром и 
на протяжении восьми лет играла в 
студии «Мираж» при Дворце твор-
чества детей и учащейся молодежи 
Сыктывкара. На сцене драматического 
кружка школьница исполнила десятки 
ролей. А постановка, в которой юная 
актриса предстала перед зрителями 
в роли генеральши, стала призером 
Дельфийских игр.

Упоенная сценическим успехом и 
уверенностью, что ей будут аплодиро-
вать восторженные театралы, 16-лет-
няя выпускница сыктывкарской школы 
№ 4 поехала поступать в Нижегород-
ское театральное училище им.Е.А. Ев-
стигнеева. Успешно сдав все экзамены, 
абитуриентка провалила коллоквиум. И 
хотя руководитель родной театральной 
студии утешала Юлию, мол, мало кто 
из великих артистов поступал на курс с 
первого раза, все же со сценой решено 
было порвать навсегда.

После этой неудачи Юля пошла 
учиться на журналиста в Сыктывкар-
ском госуниверситете. Проходила 
практику в редакции газеты, готовила 
репортажи о ДТП, записывала интер-
вью. Тогда же сдружилась со студентка-
ми Сыктывкарского колледжа сервиса 
и связи. Девчонки-парикмахеры охотно 
приглашали будущую журналистку на 
модный показ в качестве модели.

– Плойки, шпильки, зажимы – мир 
красоты вертелся вокруг меня. И это 
мне, конечно, нравилось. В какой-то 
момент я поняла, что хочу попробовать 
себя в роли мастера, – вспоминает 
Юлия Дунаева. – Совмещать два об-

истОрия успеха
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Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

парикмахера... Благо рядом были те, 
кто поддерживал и щедро делился 
своими знаниями и мастерством. Юлия 
с благодарностью вспоминает Галину 
Владимировну Егорову – известного в 
городе мастера, представителя старой 
парикмахерской школы.

За год работы профессиональный 
уровень рос, появились постоянные 
клиенты и хороший доход. Все это 
мотивировало. В 2016 году Юлия ушла 
из найма. Арендовав кабинет пло-
щадью всего 20 квадратных метров, 
владелица и мастер  в одном лице, она 
открыла первый салон. Юлия считает, 
что в развитии личного бренда и биз-
неса ей помогли трудолюбие – порой 
рабочий день длился 16 часов, а также 
интернет-технологии. Если раньше 
лучшей рекламой парикмахера служи-
ло сарафанное радио, то со временем 
эту нишу заняли соцсети. 

– Одной из первых в городе я, как 
умела, начала фотографировать свои 
работы и выкладывать их в соцсети. По-
сты со снимками стали «выстреливать». 
Фото собирали сотни просмотров 
и лайков, а запись на окрашивание, 
стрижки росла, – вспоминает мастер.

Юлия понимала, что ей важно быть 
в числе лучших мастеров, а для этого 
нужно не просто развиваться, а насту-
пать себе на пятки. Тогда сыктывкарка 
купила билет до Москвы и поехала на 
обучение к ведущим мастерам России.

В 2017 году случилось расширение 
бизнеса: Юлия взяла в штат мастера, а 
салон переехал в более просторное по-
мещение. Кроме того, студия наконец-
таки обрела имя – JS Hair Team. И хотя 
большинство клиентов никак не могли 
запомнить иностранное название, по-
пулярность салона росла.

Спустя год собственник поставил 
арендаторов перед фактом, что про-
дает помещение. Место для студии 
было замечательное – в центре города, 
с удобной парковкой и наработанной 
клиентской базой. Своих накоплений 
для выкупа помещения у Юлии не было. 
Она отправилась в банк за кредитом, 
но денег не дали. Салону пришлось 
съезжать.

С педагогическим 
уклоном

Но предприниматель Дунаева руки 
не опустила. Очень быстро нашла 
новое помещение, сделала ремонт, 
заказала оборудование и мебель. С 
первыми весенними капелями обнов-
ленный JS Hair Team распахнул двери. 
И вновь беда: весенние воды затопили 
цокольный этаж, где расположился 
салон. Мебель и часть оборудования 
оказались испорчены. Работать в таких 
условиях не хотелось.

– Были мысли, что все против нас, не 
идет дело, – вспоминает трудные мину-

ты Юлия Дунаева. – Но близкие, в осо-
бенности муж, здорово поддержали. За 
один день мы нашли новое помещение, 
которое по площади оказалось в три 
раза больше прежнего, и приступили 
к ремонту. Через несколько месяцев  
наш салон отметил новоселье.

Клиентам здесь предагают сложные 
техники окрашивания, процедуры по 
уходу за волосами, ногтевой сервис, 
визаж, классическую эпиляцию. Костяк 
команды – 14 квалифицированных 
мастеров, которые обучались в лучших 
академиях страны.

Недавно салон красоты сменил 
название. Прежнее имя так и не при-
жилось – клиенты говорили или «па-
рикмахерская на Первомайской», или 
«студия Юлии Дунаевой». Новый салон 
назвали «ЦЕХ». В основу такого «за-
водского» названия легла концепция: 
здесь красоту женщинам и мужчи-
нам создает сплоченный коллектив 
профессиональных мастеров. Под 
стать названию возник логотип. Его 
изобразили в виде шестеренки. Она 
символизирует, что все сотрудники 
работают как отлаженный механизм, 
где цель – красота клиента.

Главный двигатель «ЦЕХа» – Юлия 
Дунаева, не только сертифицирован-
ный мастер-колорист, но и мама троих 
детей – двух дочерей и сына. А еще 
многодетная мама проводит обуче-
ние. Программу повышения профес-
сиональных компетенций уже прошли 
свыше 150 мастеров. Образователь-
ный проект, который Юлия Дунаева 
реализует с 2018 года, получил призна-
ние Центра делового сотрудничества 
Сыктывкара. На занятиях и мастер-
классах Юлия обучает коллег самым 
актуальным технологиям окрашивания. 
Парикмахер-педагог мечтает разви-
ваться в этом направлении и открыть 
собственный учебный класс. Но это 
уже совсем другая, будущая история. 

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото предоставлено 
Юлией Дунаевой

Салон «ЦЕХ»
Сыктывкар, 
ул. Первомайская, д.41
+7 (8212) 56-39-18
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Ухтинский нефтеперерабатывающий завод. Установка каталитического 
риформинга. 1974 г. Фото С. Губского. Из фондов Национального музея РК.

В 2024 году ООО «ЛУКОЙЛ-
Ухтанефтепереработка» 
отметит 90-летие 
предприятия. За последние 
пять лет в нашем журнале 
опубликован цикл материалов 
об истории Ухтинского 
нефтеперерабатывающего 
завода – с его основания 
в 1934 году до 1970-х 
годов. Следующим важным 
этапом развития УНПЗ 
был ввод в эксплуатацию 
установки каталитического 
риформинга в 1973 году. 
Именно тогда, 50 лет назад, на 
предприятии начался выпуск 
высокооктанового бензина, 
которым стал обеспечиваться 
весь Северо-Запад страны.

«Возник риформинг 
долгожданный…»

Не как в кино
Весной 1974 года в кинотеатрах 

республики перед сеансами кру-
тили киножурнал Ленинградской 
студии документальных фильмов 
«Наш край». В мартовском выпуске 
киножурнала был сюжет, посвящен-
ный Ухтинскому нефтеперерабаты-
вающему заводу. Дикторский голос 
за кадром бодро вещал: «Здесь на 
месяц раньше срока сдан в эксплуа-
тацию каталитический риформинг 
по производству высокооктанового 
бензина». Дальше следовал, как 
и полагалось, короткий рассказ о 
предприятии, соцсоревновании, 
встречных планах, трудовом энтузи-
азме.  Только вот с датой и сроком 
киношники случайно или созна-
тельно напутали. Строительство 
высокотехнологичного комплекса, 
включавшего установки риформинга 
ЛГ-35-11/300-95, инертного газа, 
блока оборотного водоснабжения, 
завершилось на УНПЗ в мае 1973-го. 
И вовсе не раньше срока, поскольку 
модернизация такого сложного в тех-
нологическом плане предприятия, 
как нефтеперерабатывающий завод, 

занимает годы и делается не ради 
красивого рапорта.

 О том, чтобы запустить установку 
каталитического риформинга, на 
Ухтинском НПЗ задумались еще в 
самом начале 1960-х годов. «Считать 
необходимым строить установку ката-
литического риформинга по проекту  
Ленгипрогаза производительностью 
300 000 тонн лигроина в год», – значит-
ся в протоколе технического совеща-
ния при главном инженере Ухтинского 
комбината от 30 ноября 1960 года. В 
мае 1961 года было выдано проектное 
задание на реконструкцию и расшире-
ние завода. В разработке этих планов 
принимала участие еще легендар-
ный директор УНПЗ Анна Яковлевна 

Молий, а воплощать проект в жизнь 
стали при ее преемнике Прокофии 
Семеновиче Белоконе, заступившем 
на пост директора завода в 1967 году.

К концу 1960-х Ухтинский НПЗ имел 
уже мощную производственную базу 
и широкий ассортимент выпускаемой 
продукции, перерабатывая порядка 
трех тысяч тонн нефти в год. В то 
же время перед нефтепеработчика-
ми в связи с увеличением объемов 
поступающего на завод сырья, ра-
стущим в стране производством 
автотранспорта и разработкой новых 
моделей автомобилей вставала за-
дача выпуска высококачественного 
бензина. Установки каталитического 
риформинга, позволявшие выпускать 

В результате масштабной модернизации 50 лет назад на Ухтинском 
нефтеперерабатывающем заводе начали выпуск высокооктанового бензина
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Панорама строительства установки каталитического риформинга 
на Ухтинском нефтеперерабатывающем заводе. Из архива УНПЗ.

небольшую комнату, примерно 4 х 4  
метра. Любопытно, что и макет, и все 
комплектующие установки фирма 
SKL поставила в Ухту поистине с не-
мецкой пунктуальностью за год до 
начала строительства.

Строительство установки началось 
в 1969 году. «Установка риформинга 
была запроектирована на площадке 
размером 105 на 155 метров. Реше-
но было выбрать весь грунт и торф 
до отметки залегания фундаментов 
аппаратуры и вывезти в отвал. Это и 
было сделано, – писал П. Белоконь в 
книге воспоминаний «Иначе я не мог». 

жили 67 километров трубопроводов, 
десятки километров высоковольтных 
силовых кабелей, установили тысячу 
единиц приборов и автоматики. Печи 
и кирпичную дымовую трубу возво-
дил Ленинградский строительный 
трест». Участвовали в этой масштаб-
ной стройке и специалисты треста 
«Комигазнефтестрой», и работники 
самого УНПЗ. 

Через трудности 
перевода

Контролировали процесс монтажа 
специалисты из фирмы SKL. «Русским 
языком они кое-как владели, но все 
равно попросили переводчика, – 
вспоминал П.Белоконь. – Свои услуги 
предлагали преподаватели Ухтин-
ского индустриального института, но 
шефы предпочли специалиста цеха 
КИПиА Ляйниха. Он был немец по 
национальности, спецпереселенец 
из Саратовской области». Но был у 
немецких спецов и еще один пере-
водчик.

– Их приехало из Германии человек 
десять, – вспоминает участник строи-
тельства, ветеран завода Василий 
Никитич Соболь. – Жили, кажется, 
в гостинице. Кто-то из них владел 
русским, но плохо. Так по-немецки с 
ними общался Руф Михайлович, они 
с ним все время взаимодействовали.

Руф Михайлович Барцев, знавший 
немецкий язык, был назначен первым 
начальником возводимого комплекса 
установки каталитического рифор-
минга. Конечно, не из-за владения 
немецким: Барцев был опытным 
специалистом, работал на Ухтинском 
НПЗ с 1954 года, дорос до началь-
ника установки АВТ – атмосферно-
вакуумной трубчатки, одного из 
ключевых участков завода.

Помимо немецких специалистов, 
процесс строительства и монтажа 
установки контролировало, конечно, 
и высокое начальство. «Строительство 
риформинга – дело многотрудное, без 
помощников ни нам, ни монтажным 
организациям было бы не обойтись, 
– отмечал П.Белоконь. – Большую 
помощь оказывал секретарь обкома 
партии Василий Яковлевич Соколов. 
Интересовался ходом строительства 
риформинга первый секретарь обко-
ма Иван Павлович Морозов. Помню, 
прямо на стройплощадке он провел 
совещание. Вначале я с указкой в руке 
рассказывал о ходе работ, затем пере-
дали указку строителям».

высокооктановые марки бензина, 
появились на Новокуйбышевском, 
Московском, Ярославском и других 
отечественных НПЗ. Наконец очередь 
дошла и до ухтинского завода.

Круглосуточно  
без перерывов

Как вспоминал ветеран завода 
Владимир Яковлевич Чебыкин, уста-
новка каталитического риформинга 
с кодовым номером 35-11/300-95 

была заказана по проекту Ленгипро-
газа в ГДР.  На фирме SKL в Магде-
бурге установка была изготовлена 
полностью, включая реакторы, ко-
лонны, теплообменники, холодиль-
ники, насосы, узлы трубопроводов, 
арматуру и прочее оборудование. 
«Кроме того, был поставлен и макет 
установки, на котором были видны 
все аппараты и трассы трубопрово-
дов, – вспоминал В.Чебыкин. – Ма-
кет очень помог монтажникам, да и 
нам тоже при изучении установки. 
Строительство велось на территории 
бывшего поселка Болоклаевский, 
фактически за территорией заво-
да». Макет установки, между про-
чим, был приличных размеров – с 

– Затем заложили железобетонные 
фундаменты. Кстати, закладка фунда-
ментов под реакторы продолжалась 
круглосуточно, без перерывов. После 
этого смонтировали все подземные 
коммуникации, а уже потом площадку 
засыпали песком».

Возведение комплекса установки 
велось силами нескольких органи-
заций. «Объем работ был огромен, 
– отмечал П. Белоконь. – Москов-
ские монтажники из управления 
№1, из других служб смонтиро-
вали без малого две тысячи тонн 
технологического оборудования,  
50 единиц насосного и компрес-
сорного оборудования, три тысячи 
единиц запорной арматуры. Проло-
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Соболь Василий Никитич. В цех риформинга был 
переведен с комбинированной крекинг-установки 
в 1972 году. С 1977 по 1998 год был начальником 
установки каталитического риформинга. Награжден 
орденом «Знак Почета».

Барцев Руф Михайлович. На Ухтинском НПЗ 
работал с 1954 года, был первым начальником цеха 
каталитического риформинга. Награжден орденом 
«Знак Почета», орденом Октябрьской Революции, 
медалью «За трудовую доблесть». 

1972 год, – вспоминал П. Белоконь. – 
Строители и монтажники практически 
завершили строительство, но еще 
были недоделки, целый перечень». 
Пуск перенесли на более позднее 
время, чем вызвали недовольство у 
руководства горкома партии. Надо 
помнить, что в декабре 1972 года от-
мечалось 50-летие СССР, а к таким 
датам руководящие органы в стране 
относились с особым трепетом, 
требуя подкрепить торжественный 
момент каким-нибудь трудовым до-
стижением. Но штурмовщина и аврал 
в таком трудоемком процессе, как 
строительство сложнейшей установ-
ки, были недопустимы, и руководство 
завода отстояло свою позицию. 

В подготовке к пуску комплекса 
установок риформинга большую роль 

Аврал неуместен
Судя по воспоминаниям директора 

завода, строительство установки шло 
планомерно, «без простоев и рывков, 
как это часто бывает», задержки были 
минимальны. К концу 1971 года были 
построены все производственные 
помещения, проложены основные 
нефтепроводы, установлена аппа-
ратура, заканчивалась кладка печей. 
Летом 1972 года начался монтаж 
насосно-компрессорного оборудо-
вания. В декабре того же года была 
введена в эксплуатацию установка 
инертного газа и блок оборотного 
водоснабжения.

 «Пуск установки каталитического 
риформинга тоже был намечен на 

сыграла пусконаладочная бригада 
союзной конторы «Оргнефтезаво-
ды» под руководством В.А. Танаева, 
которую пригласили перед самым 
окончанием строительства. Пуск 
комплекса установок каталитиче-
ского риформинга в эксплуатацию 
состоялся 23 мая 1973 года. «В пуско-
наладочных работах активное участие 
принимали старшие  операторы  
В.М. Парыгин, В.Н. Соболь, В.М. Че-
блоков, А.А. Волков, С.А. Захаренко, 
В.В. Сафронов и другие. Завод на-
чал вырабатывать высокооктановые 
бензины, о чем раньше мы и мечтать 
не смели», – вспоминал П. Белоконь. 
По воспоминаниям ветерана завода 
Владимира Михайловича Чеблокова, 
в те же дни установка была выведена 
на нормальный режим работы: «По-

Белоконь Прокофий Семенович. Директор Ухтинского 
НПЗ с 1967 по 1983 год. Почетный гражданин Ухты. 
Заслуженный работник народного хозяйства Коми 
АССР. За выдающиеся успехи в отечественной 
нефтепереработке награжден орденами Ленина, 
Трудового Красного Знамени, «Знак Почета», медалями.
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лучили бензин с октановым числом 
95, и пусконаладочная бригада, от-
читавшись, покинула Ухту».

Десятые доли 
градуса

Еще в период строительства на 
заводе стали набирать штат работ-
ников, которым предстояло обслу-
живать установку каталитического 
риформинга. В состав нового цеха 
под руководством Р. Барцева вошли 
5 бригад по 8 человек. В первую оче-
редь  сюда переводили специалистов 
из других подразделений предприя-
тия, главным образом с АВТ. Поначалу 
они были в основном подсобными 

работниками у строителей и изучали 
установку. «В зиму 1972–1973 годов 
ходили по сменам по два человека, 
смотрели за оборудованием, чистили 
дорожки, следили за работой паро-
спутников. Тогда родилось крылатое 
выражение «пароспутник нужен, 
чтобы его отогревать». Следили за 
тем, чтобы на территории установки 
не появлялись посторонние, так как 
стройка фактически не огорожена», 
– вспоминал В. Чебыкин. По словам 
В. Соболя, помимо хозяйственных 
работ персонал установки в то время 
занимался изучением технологиче-
ского регламента, инструкций, схем 
обвязки оборудования. 

Заводу нужны были опытные спе-
циалисты, уже знакомые с рифор-
мингом. Р. Барцев отправился в 

командировку на Ново-Ярославский 
НПЗ и «завербовал» там целую группу 
технологов и операторов. Среди них, 
кстати, были и В. Чеблоков с В. Чебы-
киным, чьи воспоминания вошли в эту 
публикацию. 

Коллектив  складывался посте-
пенно. Приезжали специалисты с 
других нефтеперерабатывающих за-
водов, много молодежи пришло после 
службы в армии и по распределению 
после окончания институтов. Новых 
работников посылали на практику на 
профильные предприятия страны. 
Конечно, закрепиться на заводе уда-
валось не всем, но те, кто оставался, 
принимали все требования, которые 
предъявляла работа на сложном обо-
рудовании. «Следует отметить, что 
коллектив к работе относился очень 
добросовестно, дисциплина была на 
высоте, указания старшего опера-
тора для всех – закон! На ремонтах 
установки многое делали сами», – 
вспоминал В. Чебыкин. 

Надо отметить, по количеству 
работников цех каталитического 
риформинга был невелик – всего 70 
человек, а в одной смене было занято 
менее десяти работников. Зато ответ-
ственность была высочайшей. Вот что 
рассказывал корреспонденту газеты 
«Ухта» старший оператор установки 
Станислав Петрович Попов спустя 
месяц после пуска риформинга:

«Нет, здесь работать гораздо 
сложнее. Совсем не те допуски в 
режимах, чем на других установках 
завода. Скажем, на атмосферной 
трубчатке плюс два-три градуса или 
минус на продукции не отражаются. А 
тут считать надо десятые доли граду-
са. Поднялась температура на один 
градус – все, считай, проморгал – 
брак идет. Тут по сторонам смотреть 
не приходится».

Со Знаком качества
Любопытно, как тогда, в июне 

1973 года, журналист газеты опи-
сывал пульт управления установки: 
«Действительно, «пейзаж» такой, 
что глаза разбегаются. Сотни ламп, 
стрелок, счетчиков, самописцев. В 
таких «декорациях» наверняка мож-
но было бы сыграть пьесу научно-
фантастического жанра: огромный 
светлый зал, огромный овальный 
пульт, перед ним – стена, сплошь 
состоящая из приборов, мигают 
лампочки, приглушенно гудят транс-
форматоры. И управляет всем этим 
один человек».

Специалисты каталитического риформинга Ухтинского НПЗ. 
Крайний справа – Чеблоков В.М. 1970-е гг. Из архива УНПЗ.

Пульт управления установки каталитического риформинга УНПЗ. Смена 
старшего оператора В.Н. Соболя. 1974 г. Фото Л. Галль. Из фондов НМРК.
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Поначалу основной задачей спе-
циалистов риформинга было повы-
шение октанового числа бензина. Но 
уже в течение первого года удалось 
усвоить все нюансы работы сложной 
установки, постоянно совершенствуя 
производственный процесс. Через 
год после пуска установки каталити-
ческого риформинга главный инже-
нер завода Георгий Ясеновец писал 
в городской газете:

«Здесь выпускается бензин с 
октановым числом 85, и после сме-
шивания с бензином других марок 
он реализуется как товарный бензин 
А-76. Процесс такого смешивания – 
дорогостоящая операция. Новаторы 
предприятия решили усовершенство-
вать этот способ. И это им удалось. 
Они разработали и внедрили схему 
получения высокооктанового бензина 
непосредственно на риформинге, что 
дало возможность ликвидировать 
дальнейшие операции перекачки, 
лабораторные анализы. Ныне с ри-
форминга идет готовая к отгрузке 
продукция со Знаком качества».

Действительно, ходовой в те вре-
мена бензин А-76 Ухтинского НПЗ уже 
в 1974 году был аттестован на Знак 
качества. А забегая вперед, отметим, 
что в сентябре 1983 года, постоянно 
совершенствуя работу риформинга, 
на заводе получили первую тонну 
бензина АИ-93. В том же году, едва 
ли не впервые в СССР, здесь был по-
лучен и бензин марки АИ-98. Правда 
предназначался он не для массового 
автотранспорта, а в основном для 
спортивных машин.

В дальнейшем риформинг на Ух-
тинском НПЗ был реконструирован не-
сколько раз, что позволило увеличить 
мощности установки и наладить уже в 
нашем веке выпуск бензинов, отвечаю-
щих требованиям стандарта «Евро-5».  
В 2022 году установка каталитического 
риформинга 35-11/300-95 была на-
звана лучшей среди себе подобных на 
заводах Группы «ЛУКОЙЛ» в России и 
за рубежом.

 «Как гордость 
наша, как оплот»

Подытоживая свой рассказ о той 
эпохальной модернизации предпри-
ятия, Прокофий Семенович Белоконь 
писал: «Это была очередная значи-
тельная победа Ухтинского нефтепе-
рерабатывающего завода. Недаром 
на первомайской демонстрации сле-
дующего года впереди праздничной 
колонны УНПЗ под звуки лучшего в 
городе заводского духового оркестра 
по площади торжественно плыл макет 
установки риформинга». 

Ветераны завода, работавшие на 
установке каталитического рифор-
минга, до сих пор испытывают гор-
дость за то дело, которому посвятили 
жизнь. Лариса Пиджакова, бывший 
оператор установки, даже сочинила 
«Балладу о риформинге»:

По документам – иностранный, 
Возник риформинг долгожданный,
Как гордость наша, как оплот. 
То был 73 год.

И автоматы, и насосы –
Все на немецком. Есть вопросы!
Есть люди! Духом высоки, 
Трудолюбивы. Знатоки…

«Младенца» на ноги поставить, 
В рабочий ритм его направить,
Ох нелегко как было нам, 
Простым девчонкам, пацанам…

Ветеран труда Лариса Дмитриевна 
Пиджакова после окончания Ухтин-
ского горного техникума двадцать лет 
проработала на риформинге. Окончив 
Ухтинский индустриальный институт, 
на завод пришел и ее сын Дмитрий. В 
2000 году он стал начальником уста-
новки каталитического риформинга. 
Затем дослужился до начальника 
цеха, был заместителем главного 
механика завода. Сегодня Дмитрий 
Александрович Пиджаков – первый 
заместитель генерального директора 
– главный инженер ООО «ЛУКОЙЛ-
УНП». На предприятии говорят, что 
именно среди работников установ-
ки каталитического риформинга 
сложилось больше всего заводских 
династий…

Евгений ХЛЫБОВ
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Главная улица села Пезмег Корткеросского района носит имя братьев 
Покровских. Большинство жителей республики о них ничего  
не знает. Между тем в советский период братья Павел и Степан  
с такой «церковной» фамилией почитались как видные большевики, 
павшие за правое дело. 19 ноября исполняется 125 лет со дня рождения 
младшего из них – Степана Покровского.

Степан Покровский. 
Жизнь за идею

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

В семье священника Ивана Сте-
пановича Покровского, пере-

бравшегося в Пезмег из Великого 
Устюга, было шестеро детей: три доче-
ри и три сына. Степан был младшим из 
сыновей. Иван Степанович и его супруга 
Елизавета Ивановна освоили коми язык, 
учили ему и детей. Уже в начале ХХ века 
семья переехала в село Гам, которое 
тогда относилось к Яренскому уезду 
Вологодской губернии.

В селе Гам в 1901 году построили но-
вое здание для второклассной церковно-
приходской  школы, руководить которой  
и стал священник Покровский. Надо 
сказать, здание сохранилось до наших 
дней, является объектом культурного на-
следия, в нем расположен музей. Такого 
внимания это красивое двухэтажное де-
ревянное строение удостоилось потому, 
что школу в селе Гам окончил в 1904 году 
знаменитый Питирим Сорокин. Нет со-
мнений в том, что в детстве Сорокин был 
знаком с семьей Покровских, общался 
с братьями Павлом и Степаном. Тогда 
они, конечно, и думать не могли, что в 
будущем окажутся по разные стороны 
баррикад.

После церковно-приходской шко-
лы и Павел, и Степан окончили Усть-
Сысольское духовное училище и Во-
логодскую духовную семинарию. Но 
служителей церкви из них не вышло. 
Братья увлеклись точными науками, а 
Священному Писанию предпочитали 
Белинского и Чернышевского. Павел, 
а затем и Степан поступили в универ-
ситет города Юрьева (ныне эстонский 
Тарту). Степан учился на медицинском 
факультете, находясь при этом под 
влиянием старшего брата, который был 
увлечен марксизмом. Оба участвовали 
в революционно настроенных студен-
ческих кружках. 

После революции Степан Покров-
ский приобщился к журналистике, писал 
статьи в юрьевскую газету «Молот». 
Сотрудничать с большевистскими и 
эсеровскими газетами он продолжил 
и в Вологде, куда Павел и Степан пере-
брались после того, как Юрьев заняли 
германские войска. А когда в июле 1918 
года братья оказались в Яренске, «опыт-
ный журналист» Степан Покровский 

возглавил местную газету «Известия 
Яренского Совета рабочих, крестьян-
ских и красноармейских депутатов». В 
самом уездном Совете и его исполкоме 
коммунисты в то время не имели ни-
какого влияния, и пробольшевистская 
позиция в статьях Степана Покровского, 
призывавшего к «обострению клас-
совой борьбы» и созданию комбедов, 
вызывала недовольство у местной со-
ветской власти.

Первую ячейку РКП(б) в Яренске 
организовали в сентябре 1918 года. В 
нее сразу же вступили и братья Покров-
ские. Немногочисленная ячейка тут же 
поставила цель взять уездную власть 
в свои руки. Тогда же была создана 
Яренская ЧК.  Большевики с помощью 
чекистов арестовали руководство 
проэсеровского уездного исполкома, 
при этом Степану Покровскому, воору-
женному винтовкой, доверили стеречь 
предисполкома Козлова, запертого 
в амбаре. Любопытно, что в команде 
чекистов была знаменитая «пламенная 
революционерка» Розалия Землячка, 
прославившаяся позже организацией 
большевистского террора в Крыму, а 

еще позже – работой в руководстве 
советского правительства.

После этого «военного переворота»  
власть в уезде захватили большевики, 
провели чрезвычайный съезд Советов и 
распределили между собой должности. 
Павел Покровский стал председателем 
исполкома, а Степан – заведующим 
отделом народного образования. Надо 
заметить, что, ведая образованием, 
выходец из интеллигентной семьи 
Степан Покровский люто ненавидел 
саму интеллигенцию, считая  ее «не-
доноском капитализма», «тормозом на 
пути революции и заслоном на пути раз-
вития подлинно классового народного 
образования».

Впрочем, осенью-зимой 1918 года 
большевикам было не до народного об-
разования. Следуя директивам центра,  
они развернули в уезде красный террор. 
Вдохновителем террора был Яренский 
уездный комитет РКП(б), одним из влия-
тельных членов которого был Степан 
Покровский, после отъезда из города 
брата Павла ставший вместо него пред-
седателем исполкома. Описывать бес-
чинства яренских большевиков здесь 
нет места, отсылаю читателя за массой 
примеров к весьма познавательной кни-
ге историков Игоря Жеребцова и Ми-
хаила Таскаева «Черные годы», откуда, 
к слову, взяты многие факты о братьях 
Покровских для этой публикации. 

«Рано ли, поздно ли жизнь должна была сделать нас или коммунистами, 
или решительными противокоммунистами… Кретины и провокаторы говорят 
о возможности соглашения, компромисса. Нет! Средних позиций не найти».

(Степан Покровский, газета «Известия Яренского Совета рабочих, 
крестьянских и красноармейских депутатов», 4 сентября 1918 г.)

Когда в конце октября 1919 года  на 
Вычегде объявился отряд белых под ко-
мандованием капитана Николая Орлова, 
в Яренске спешно создали Военно-
революционный комитет, его председа-
телем стал Степан Покровский. 6 ноября 
орловцы вошли в Яренск. В ходе уличных 
боев двадцатилетний Степан Покров-
ский погиб. Когда красные вернулись в 
город, тело Степана Покровского было 
перезахоронено с городского кладбища 
в братскую могилу красных героев на 
яренской площади. Брата Павла в то 
время уже не было в городе. В 1919 году 
он объявился в Петрограде, вступил 
в ряды Красной армии и отправился 
воевать с «белополяками». В мае 1920 
года полковой комиссар Павел Покров-
ский погиб под Бобруйском.

В 1920-е годы именем братьев По-
кровских в Яренске назвали улицу. 
Примечательно, что до этого улица на-
зывалась Покровской…

Евгений ВЛАДИМИРОВ
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Однажды у старшины одного 
из селений пропала един-

ственная дочь – прекрасная Райда. 
Прошел день, другой, неделя, а Райда 
так и не появилась дома. Ее несчаст-
ная мать выплакала все глаза; отец и 
жених обошли все соседние селения, 
все окрестные леса, но не нашли ни 
следа Райды. После поисков родные 
Райды созвали всех жителей селения 
и объявили о том, что Райды, скорее 
всего, уже нет в живых. Народ был еди-
ногласен: «Это проделки Яг-Морта!». 
Туган, жених Райды, вместе со своими 
верными друзьями-охотниками решил 
во что бы то ни стало отыскать жилище 
злого чудовища, схватить его, убить 
и сжечь. 

Толпа, вооруженная стрелами, ко-
пьями, топорами, двинулась против 
Яг-Морта. Нашли жилище лесного ве-
ликана и стали поджидать его. Увидев, 
что Яг-Морт подходит к своей пещере, 
охотники закидали его копьями, кам-
нями, стрелами. Заревело злое чудо-
вище, схватило палицу и понеслось к 
напавшим на него. Началась страшная 
битва. Много храбрецов пало мертвы-
ми от палицы лесного человека, но и 
сам он стал слабеть. Многочисленные 
раны обессилили его. Охотники отру-
били ему руки, ноги, а потом и голову. 
В его пещере они нашли много добы-
чи, там же обнаружили и тело Райды. 
Яг-Морта закопали в глубокую яму и 
вбили в могилу осиновый кол. Награ-
бленную добычу, найденную в пещере 

Пожалуй, в коми легендах и преданиях нет более известного 
мифологического героя, чем Яг-Морт. На языке коми-зырян «яг» – лес, 
лесной, «морт» – человек.  Так что Яг-Морт – лесное чудище, лесной 
человек, которого часто сравнивают и с лешим, и с йети, и даже с 
лесным чертом. Внешний вид Яг-Морта внушал ужас – ростом с сосну, 
похожий голосом и видом на дикого зверя в одежде из невыделанной 
медвежьей шкуры.

Яг-Морт. Лесной злодей

Яг-Морт прежде всего отли-
чался своей неимоверной 

злобой и кровожадностью: «Выберет 
ночь потемнее, зажжет деревья и в 
суматохе пожара делает, что только 
его кровожадная душа хочет… К тому 
же был Яг-Морт великим колдуном: 
болезни, падеж скота, бездождие, без-
ветрие, летние пожары – все насылал 
он на народ».

Впервые рассказ о Яг-Морте был 
опубликован в 1848 году уроженцем 
села Ижма, фольклористом, истори-
ком Михаилом Истоминым, который 
услышал и запомнил «чудское пре-
дание» еще в детстве. 

Время действия в преданиях о Яг-
Морте относится к эпохе отдаленной 
древности, когда «полудикие чудские 
племена поклонялись богам каменным 
и деревянным». Яг-Морт, страшный и 
ужасный, жил одиноко в неприступных 
местах за непроходимыми лесами и 
болотами. Никто из людей не знал, где 
находится его жилище. Он появлялся 
возле селений в ночное время с целью 
грабежа и убийств. Яг-Морт похищал 
скот, женщин и детей. Мог жестоко 
убить и растерзать любого встречно-

го. Люди были бессильны перед этим 
чудовищем. Говорили, что он колдун, 
и все беды и болезни, случавшиеся 
у людей, являлись проделками злого 
Яг-Морта. Он обладал поистине не-
человеческими способностями. Что 
могли сделать люди с таким злодеем?
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мифы нарОда кОмимифы нарОда кОми

считаться удачной – за более чем 
шестьдесят лет балет не устарел и 
по-прежнему собирает полные залы. В 
Академическом театре оперы и балета 
Республики Коми было осуществлено 
еще четыре постановки балета: в 1977, 
1982, 2006 и 2021 годах.

Декорации к первому спектаклю ба-
лета были выполнены знаменитым ху-
дожником Василием Игнатовым. В его 
графических и живописных работах 
образ лесного обитателя стал одним 
из ключевых. К сказанию о Яг-Морте 
художник обращался на протяжении 
всей жизни: от дипломной работы во 
ВГИКе до произведений 1990-х годов. 
Известный график, книжный иллю-
стратор Аркадий Мошев также не раз 
обращался к образу Яг-Морта.

В 2023 году в селе Ижма, где по 
легенде и обитал Яг-Морт, был открыт 
парк «Радлун». Дизайн парка предла-
гает в игровой форме познакомиться 
с мифическими персонажами, среди 
которых есть Райда, Туган и сам лесной 
человек. Ключевой фигурой обще-
ственного пространства в парке стал 
краевед Михаил Истомин, открывший 
миру мистического Яг-Морта. 

Снежана ЖУРАВЛЕВА

Яг-Морта, сожгли, а саму пещеру за-
сыпали. Но каждый, кто впоследствии 
проходил возле пещеры, должен был 
кинуть туда камень или палку, и даже 
плюнуть. 

В 1851 году текст предания был 
перепечатан российским журналом 
«Пантеон и репертуар русской сце-
ны», благодаря чему предание стало 
известно широкому кругу читателей.

В фольклоре народов Севера со-
хранились колыбельные, которыми 
женщины стращали детишек, не же-
лающих засыпать. В вольном переводе 
на русский язык колыбельные звучат 
примерно так: 

«Яг-Морт высок, как сосна, что в 
лесу растет.

Яг-Морт черный, как уголь в печи.
Будешь плакать – Яг-Морт за тобой 

придет.
Так что не плачь, детка, замолчи».
Интересно, что известный фолькло-

рист Ф. Плесовский дал произведению 
М. Истомина невысокую оценку: «Это 
обычная волшебная сказка, в которой 
в роли дракона выступает леший, хотя 
и наполненная первым публикатором 
некоторыми деталями, должными буд-
то бы придать ей характер местного 
сказания». 

Между тем Яг-Морт оставил за-
метный и яркий след в литературе и 
искусстве Коми. В1860–1870-е годы 
Иван Куратов создал поэму «Яг-Морт». 
В эти же годы сюжет предания исполь-

зовался в публикациях писателя Кон-
стантина Попова, этнографа Флегонта 
Арсеньева. В 1927 году Михаил Лебе-
дев записал зырянское предание «Яг-
Морт», которое представляет собой 
литературно обработанную версию 
мифа о хозяине леса. Народный пи-
сатель Коми АССР Геннадий Федоров 
в повести «Эзысь сюpа к\p» («Олень с 
серебряными рогами») пересказывает 
легенду о Яг-Морте.

По мотивам легенд и преданий 
о лесном человеке на музыку 

композитора Якова Перепелицы был 
создан первый национальный балет 
«Яг-Морт». Автор либретто Геннадий 
Тренев взял за основу поэму М. Ле-
бедева. Музыкальная драматургия 
построена на сквозном развитии об-
разов главных действующих лиц. Неж-
ная и пластичная тема любви Райды 
и Тугана звучит то светло, радостно, 
то тревожно и скорбно; лейтмотив 
Яг-Морта – суровый, мрачный, им-
пульсивно заостренный. Премьера 
балета состоялась в 1961 году в 
Коми республиканском музыкальном 
театре. В Москве на Всероссийском 
смотре спектаклей балет был удостоен 
диплома I степени, показан на сцене 
Кремлевского дворца и по Централь-
ному телевидению. Постановка была 
приурочена к сорокалетию Коми АССР. 
Судьба блистательного балета может 
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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ЗАКУСКА ИЗ КОЗЛяТ 

С МАРИНОВАННЫМ ЛУКОМ

Это пикантное дополнение к картофелю и дру-

гим гарнирам, доступная замена традиционным 

шампиньонам. На 600 г грибов нужно 2-3 репча-

тые луковицы, 2 ч. л. подсолнечного масла, 4 ст. 

л. яблочного уксуса, пряности и соль по вкусу. 

Перебранные и промытые грибы проварите в 

подсоленной воде на слабом огне 20–25 минут и откиньте на дуршлаг. Лук 

порежьте тонкими полуколечками и залейте его яблочным уксусом, до-

бавьте пряности и соль, оставьте мариноваться на 25–30 минут. После этого 

достаньте лук из маринада и смешайте с вареными грибами. Грибы можно 

предварительно обжарить до золотистой корочки. Заправьте готовую закуску 

подсолнечным маслом, при желании можно посыпать ее рубленой зеленью.

Иванчик-козляк. 
Не проходите мимо!
В прошлом номере мы рассказывали о маслятах. Есть еще один вид 
грибов, родственный им – иванчики, или козляки. Порой люди их 
путают, или маслята привечают, а иванчиками пренебрегают. И зря!

Козляк, он же иванчик (лат.
Suillus bovinus), – трубчатый 

гриб рода масленок порядка болето-
вых (лат.Boletales). Другие народные 
названия гриба: решетняк, решетник, 
козленок, коровик, коровий гриб, 
коровий хлеб, коровяк. Столь боль-
шое количество названий в народе 
говорит о давней и широкой извест-
ности гриба в России. Считается, что 
«имена», связанные с животными 
(козляк, козленок, коровяк, коровик 
и т. д.), появились из-за любви этого 
гриба расти в местах выпаса скота: на 
лугах, вдоль троп. По другой версии 
– из-за того, что козы, коровы, овцы 
очень любят им лакомиться. А по тре-
тьей – из-за формы ножки, похожей 
на козлиные рожки. В Коми местные 
жители называют этот гриб «иванчик» 
или «вижгоб» («виж» – желтый, «гоб» – 
съедобный губчатый гриб).

Для неопытного грибника иванчик-
козляк похож и на масленок, и на 
моховик. Шляпка у него диаметром 
до 12 см, полушаровидная, затем 
выпуклая, плоско-выпуклая, а у со-
всем взрослого гриба доходит до 
плоской, распростертой. Ее края 
подогнуты, затем распрямляются, 
могут становиться приподнятыми и 
волнистыми. Вообще, изначально 
более-менее правильные округлые 
формы шляпки с возрастом расплыва-
ются, разъезжаются до неправильных 
округлых очертаний, поверхность 
становится ямчатой и бугристой. По-
верхность гладкая, голая или очень 
слабочешуйчатая. Цвет кожицы теле-
сный, желтовато-охристый, бежевый, 

оранжево-коричневый, желто-бурый, 
светло-бурый, часто с выраженным 
светло-розовым оттенком. Кожица 
приросшая, снимается плохо – и это 
первое отличие козляка от масленка. 

Ножка у иванчика гладкая, матовая, 
длиной 4–10 см, толщиной 1–2 см, 
плотная, сплошная, цилиндрическая, 
суженная к основанию или ровная, 
часто изогнутая, без кольца (это тоже 
отличие от маслят).Мякоть у гриба 
плотная, упругая, с возрастом стано-
вится резинистой, светло-желтого до 
кремового, местами бледно-розового 
оттенка, на срезе может чуть краснеть. 
Запах у гриба слабый, слегка смоли-
стый. При термообработке иванчик 
приобретает розовато-лиловый цвет.

Гриб широко распространен по 
всей северной умеренной зоне: это 
Европа, в том числе европейская часть 
России и Северный Кавказ, Урал, Си-
бирь, Дальний Восток. Встречается в 
Беларуси на Украине, отмечен в Се-
верной и Южной Америке, Азии и даже 
в Африке. Козляк обычно образует 
микоризу с сосной, поэтому растет в 

хвойных лесах с ее участием, на кислых 
питательных почвах и в сырых местах 
у дорог, на сфагновых болотах. Встре-
чается одиночно, но чаще большими и 
очень большими группами. Созревает 
начиная с июня, максимально плодо-
носит в августе-сентябре.

Большинство грибников не обра-
щают на иванчик внимания из-за его 
якобы невысоких вкусовых качеств. Но 
преимущество иванчиков в том, что 
их можно встретить во многих местах 
и в больших количествах, а готовить в 
пищу любыми способами: варить, жа-
рить, тушить, сушить, замораживать, 
солить и мариновать. Опасные двой-
ники у козляка отсутствуют. Но сходен 
с ним условно съедобный перечный 
гриб (Chalciporus piperatus), размер 
которого обычно меньше, а мякоть 
имеет острый перечный вкус. Ино-
гда иванчики путают с моховиками, 
тоже съедобными грибами, но это не 
страшно.  

Иванчик содержит несколько видов 
антибиотиков, противоопухолевые 
вещества, фитонциды, селен и по-
линенасыщенные жирные кислоты, 
пищевые волокна, антиоксиданты. Это 
позволяет подавлять ряд патогенных 
микробов и бактерий, уничтожать 
вирусы, проявлять фунгицидные свой-
ства. Народные целители утверждают, 
что козляк хорошо помогает при поли-
артрите, улучшает зрение, замедляет 
старение организма, снимает вос-
паление, нормализует отток лимфы и 
водный баланс, помогает при лечении 
ангины, бронхита, активирует имму-
нитет, снижая вероятность развития 
сезонных вирусных заболеваний, 
предотвращает появление новооб-
разований. А еще способствует вы-
воду из организма шлаков и токсинов, 
нормализует работу органов ЖКТ и 
помогает в похудении, так как быстро 
утоляет чувство голода и ускоряет 
процессы метаболизма.

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на декабрь

ОВЕН 21.03 – 19.04
Декабрь будет полон энергии и актив-

ности. Проявляйте предусмотритель-
ность: избегайте конфликтов в начале 
месяца. Ваша решимость и целеустрем-
ленность приведут к успеху. Дни «+»: 7, 
15, 22, 31; дни «–»: 2, 10, 17, 25.

ТЕЛЕЦ 20.04 – 20.05 
Месяц подходит для новых инве-

стиций и финансового планирования. 
Однако будьте осторожны в общении с 
коллегами, чтобы избежать конфликтов 
на работе. Дни «+»: 4, 11, 19, 31; дни «–»: 
6, 14, 21, 28.

БЛИЗНЕЦЫ 21.05 – 20.06 
Последний месяц года обещает 

новые возможности в области образо-
вания и путешествий. Вы будете полны 
энтузиазма и готовы познавать мир. 
Избегайте рискованных инвестиций. 

Дни «+»: 3, 9, 16, 24, 31; дни «–»: 5, 12, 
20, 27.

РАК 21.06 – 22.07 
Стоит уделить больше времени 

семье и отношениям, укрепляйте 
связи с близкими. Будьте осторожны 
в финансовых вопросах и старайтесь 
больше экономить. Дни «+»: 6, 13, 25, 
31; дни «–»: 4, 11, 19, 26.

ЛЕВ 23.07 – 22.08 
Львы смогут проявить свои творче-

ские способности. Вы будете центром 
внимания и сможете добиться призна-
ния. Следите за здоровьем, уделяйте 
внимание физической активности. 
Дни «+»: 2, 10, 18, 25; дни «–»: 6, 14, 
21, 28.

ДЕВА 23.08 – 22.09 
Вы будете более организованными и 

целеустремленными. Избегайте спеш-
ки в финансовых решениях, но не скупи-
тесь на новогодние подарки. Дни «+»: 5, 
12, 20, 27; дни «–»: 3, 9, 16, 24, 30.

ВЕСЫ 23.09 – 22.10 
Вас ждет гармония и новые возмож-

ности в любви. Вы будете обаятельны 
и привлекательны. Тактичность не по-
вредит в семейных вопросах. Дни «+»: 
8, 17, 23, 31; дни «–»: 2, 10, 18, 25.

СКОРПИОН 23.10 – 21.11 
В декабре вас ожидают новые воз-

можности в области карьеры и финан-
сов. Вы будете целеустремленными и 
решительными. Тем не менее будьте 
осторожны в новогодних гуляниях. Дни 
«+»: 7, 15, 22, 31; дни «–»: 1, 8, 17, 23, 29.

СТРЕЛЕЦ 22.11 – 21.12 
В этом месяце вы расширите свой 

кругозор и горизонты. Вы будете 
жаждать знаний и приключений. Но не 
рискуйте лишний раз финансами. Дни 
«+»: 6, 14, 21, 31; дни «–»: 4, 11, 19, 26.

КОЗЕРОГ 22.11 – 19.01 
Декабрь – время успеха в финансах 

и бизнесе. Проявляйте прагматичность 
и целеустремленность. В личных от-
ношениях не повредит осторожность. 
Дни «+»: 3, 9, 16, 24, 31; дни «–»: 5, 12, 
20, 27.

ВОДОЛЕЙ 20.01 – 18.02 
Вам в декабре посчастливится 

преодолеть трудности в общении и 
социальных связях. Вы откроетесь 
как общительный и харизматичный 
собеседник. Будьте внимательны с 
деньгами. Дни «+»: 2, 10, 18, 25, 31; дни 
«–»: 6, 14, 21, 28.

РЫБЫ 19.02 – 20.03 
Декабрь обещает духовное про-

светление и гармонию в душе. Вы 
будете вдохновленными и способными 
на компромиссы. Следите за своими 
расходами. Дни «+»: 1, 8, 17, 23, 31; дни 
«–»: 3, 9, 16, 24, 30.

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
https://t.me/+KV7RCeqS3AkzNzIy

• Вот даешь всем понять, даешь – а 
они не берут... ПЕДАГОГИЗМ.

• «Но я настаиваю, дорогая!» – 
«Настаивать будешь чай на кухне». 
СЕМЬИЗМ.

• У слова «несчастье» – есть множе-
ственное число, а у слова «счастье» 
– нет... ОБИДИЗМ.

• «Забери меня скорей, увези за 100 
морей!» – «За 100??? На Земле всего 
63 моря!». ЗАНУДИЗМ.

• Люди уже не боятся быть своло-
чами – им страшнее стать толстыми. 
НАБЛЮДИЗМ.

• Скакал принц к принцессе, а тут 
баба из горящей избы: раз – и оста-
новила коня на скаку. СТОЛКНО-
ВИЗМ.

• По понедельникам ничто меня так 
не бесит, как всё. РАЗДРАЖИЗМ.

• Чтобы потратить деньги с умом, 
нужны две вещи. НЕДОСКАЗМ.

• Похоже, профессор Преображен-
ский и по сей день успешно опериру-
ет собак… ШАРИКОВИЗМ.

на дОсуГе
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Снимай наушники и капюшон
вблизи железной дороги!

они мешают заметить поезд




